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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

BNews.KZ 
Дата: 28.12.2018 
Ссылки: 
https://bnews.kz/kz/news/aktobelik_zhastar_zhana_zhildik_sauik_keshine
nbas_tartip_balalarga_mereke_uiimdastirdi 
 

Ақтөбелік жастар жаңа жылдық сауық кешінен бас тартып, 
балаларға мереке ұйымдастырды 

 
Аталған іс-шараға қала мектептеріндегі ата-анасының 

қамқорлығынсыз қалған балалар мен аз қамтылған отбасылардан 500 
бала қатыстырылып, сыйлықтар табысталды. 

Ақтөбедегі Жастар ресурстық орталығының қызметкерлері жаңа 
жылдық сауық құрудан бас тартып, оның орнына қамқорлыққа зәру 
бүлдіршіндер үшін мерекелік іс-шара ұйымдастырды. Бұл туралы 
қалалық жастар ресурстық орталығының басшысы Жандос Табылғанов 
мәлімдеді. 

Бүгін Ақтөбе қаласының жастар ресурстық орталығының 
ұйымдастыруымен Ақтөбе қалалық №33 орта мектеп базасында, "Жаңа 
жылға тілекпен!" атты мерекелік концерттік бағдарлама мен 
театрландырылған қойылым көрсетілді. 

Аталған іс-шараға қала мектептеріндегі ата-анасының 
қамқорлығынсыз қалған балалар мен әлеуметтік жағынан аз қамтылған 
отбасылардан 500 бала қатыстырылып, сыйлықтар табысталды. 

Мерекелік шыршаға қала әкімінің орынбасары Күлпаршын 
Айдарханова қатысып, келе жатқан Жаңа жылмен құттықтады. Ол 
барша бүлдіршіндерге бақытты балалық шақ, зор денсаулық, қуаныш 
пен шат күлкі тіледі, сондай-ақ Жаңа жыл мерекесі әрдайым көтеріңкі 
көңіл-күй мен бақытты болашаққа деген үміт сыйлайтынын атап өтті. 
 
 
24.kz  
Дата: 28.12.2018 
Ссылки: https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/286770-a-tauda-20-
zhasta-y-student-kovorking-ortaly-yn-ashty 
 

Ақтауда 20 жастағы студент коворкинг орталығын ашты 
 

Ақтаулық студент аймақ жастары үшін коворкинг орталығын ашты. 
Онда кез келген маңғыстаулық өрен тың идеясын жүзеге асыра 

алады. 20 жастағы Мұқаш Бекенұлының өзі аз уақытта 4 бірдей 
әлеуметтік жобаға мұрындық болған. Мәселен нәзік жандыларға 
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қатысты әлеуметтік мәселені талдап, шешімін табуға бағытталған «Қыз 
жолы» жобасы 100-ге жуық қыз балаға қол ұшын берген. Электрондық 
поштаға күніне онға тарта хат келеді екен. Іріктеліп, аптасына екі рет 
оқырманға жарияланады. Қыздар арасындағы төбелес, ерте жүктілік, 

өз-өзіне қол жұмсау сынды өзекті сауалдар жастармен кездесуде 
талқыланады. Бастамашыл студент келер жылы жетім және тұрмысы 
төмен отбасы балаларына кәсіпкерлік негіздерін тегін оқытатын курс 
ашпақ. Жалпы биыл облыста 14 миллион теңгеге 19 стартап жобасы 
жүзеге асырылды. 

Рухия Кемалова, студент: 
- Қыз тәрбиесі, қазақ қызына жат нәрселерден бөлек болуы, қай 

жерде қандай қылықтарын көрсету керектігі туралы талқыланған 
болатын. Жалпы бұл жоба аясында менің алған әсерім өте жоғары. 
Өйткені мен өзіме керекті мәліметтерді ала отырып, олармен қасымда 
жүрген құрбы-құрдастарыма бөлісе аламын. 

Мұқаш Бекенұлы, қоғамдық ұйым жетекшісі: 
- Жаңа семинар-тренинг форматында 1500 студентті қамтыған 

үлкен жиын өткіздік. Одан бөлек 200 студентке жобалау тақырыбында 
арнайы семинар өткіздік. Әрбір колледжде кемі екі әлеуметтік жоба 
болса және оны жүзеге асырса деген идея болды. Және біз оған жеттік 
деп ойлаймын. Себебі бүгінде орта оқу орындарда бұл жобалар жүзеге 
асып жатыр. 
 
 
ТРК Казахстан 
Дата: 28.12.2018 
Ссылки: http://kaztrk.kz/news/portal/zhastar-zhyly-ayasynda-t2t-
networking-zhobasy-qolga-alyndy-122938 
 
... Жастар жылы аясында «t2t Networking» жобасы қолға алынды 

 
Қазақ Мемлекеттік қыздар педагогикалық университетінде оқу 

орнының жас педагог-ғалымдарының бастамасымен «t2t Networking» 
атты жоба бастау алды. 

Университеттің баспасөз қызметі таратқан мәліметке сәйкес, 
Қазақстанның жас педагог-ғалымдары қауымдастығының ұйытқы 
болуымен қолға алынған жоба орта білім беру саласында басшылық 
қызмет атқаратын университет түлектері мен еліміздің педагогикалық 
жоғарғы оқу орнындағы жас ғалымдардың ортақ диалог алаңын құрып, 
ауылдық жерде орналасқан мектептердің ғылыми-педагогикалық 
әлеуетін көтеруді мақсат тұтады. 

– Жастар жылы мен Қыздар университетінің 75 жылдығы аясында 
қолға алынған жобаның көздеген мақсаты мол. Бұл бастама – оқу орны 
түлектерінің бәсекеге қабілеттігін арттырып, олардың жұмыспен 
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қамтамасыз етуіне ықпал жасайды. Сонымен қатар, педагогтардың 
кәсіби әлеуетін жетілдіріп, білім беруде жаңа технологияларды 
қолдануды дамытады. 

Біздің оқу орны студенттерінің басым бөлігі ауылдық мектептердің 

түлегі екендігін ескеретін болсақ, аталған білім ұялары жаңа білім беру 
бағдарламаларын толыққанды меңгеріп, жете танысқаны өте 
маңызды», – дейді жоба авторлары. 

Шара аясында Қазақ Мемлекеттік қыздар педагогикалық 
университеті мен Қарасай ауданындағы мектептер өзара 
ынтымақтастықты арттыру турасындағы меморандумға қол қойды. 
Құжатта университет түлектерін жұмысқа орналастыру және оларды 
мектеп бағдарламасына бейімдеу, бірлескен білім беру 
бағдарламаларын, оқу-әдістемелік кешендер мен оқулықтар әзірлеу, 
мектеп оқушылары мен студенттердің бірлескен ғылыми зерттеулері 
мен жобаларын жүзеге асыру, педагог қызметкерлердің біліктілігін 
арттыруға көмектесу сынды мәселелер қарастырылған. 

Жоба ұйымдастырушыларының айтуынша, алдағы уақытта бұл 
шара еліміздің өзге де өңірлерінде жалғасын таппақ. 
 
 
vlast.kz 
Дата: 28.12.2018 
Ссылки: https://vlast.kz/novosti/31076-ottok-molodezi-za-rubez-
sokrasaetsa-nazarbaev.html 
 

Отток молодежи за рубеж сокращается - Назарбаев 
 

Решением проблемы является повышение качества образования, 
считает президент. 

Начиная с прошлого года миграция молодежи из Казахстана 
снизилась, рассказал глава государства в интервью казахстанским 
журналистам, показанном вечером в пятницу отечественными 
телеканалами. Вместе с тем, он признал, что эта проблема все же 
существует на сегодняшний день. 

«Заманивают учебные заведения более легкими экзаменами по 
переходу, прямо в наших школах ходят, заманивают грантами или 
стипендиями, как мы говорим, – и они уходят», – объяснил президент. 
Вместе с тем он отметил, что для решения этой проблемы следует 
сделать образование более доступным, повышать его качество и 
выделять гранты. 

«Смотрите, Америка поставила вопрос, чтобы половина 
населения имела высшее образование. Мы не ставим такой вопрос. В 
любом случае наличие высшего образования – это хорошее дело для 
любого человека», – сообщил президент. 
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«Я смотрю за убылью, прибылью – к нам тоже едут мигранты 
отовсюду: от соседей, от России, от Китая и от Турции даже. Я недавно 
гражданство присвоил 1200 человек – среди них очень много, то есть, 
если считать баланс уход-приход, у нас положительное сальдо. Хотя, 

огорчает, конечно, что от нас уходят. Значит, что-то не так, надо 
думать», – заключил он. 
 
 
Казинформ 
Дата: 28.12.2018 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/proekt-molodyh-pedagogov-startoval-v-
almaty_a3482465 

 
Проект молодых педагогов стартовал в Алматы 

 
В рамках объявленного Главой государства Года молодежи в 

2019 году в Казахском государственном женском педагогическом 
университете стартовал проект молодых ученых педагогов «T2T 
Networking», сообщили в пресс-службе университета. 

Этот проект инициирован Ассоциацией молодых ученых-
педагогов Казахстана. Его уникальность в том, что проект объединяет 
научно-педагогическое сообщество в лице выпускников вуза, среди 
которых учителя, топ-менеджеры школ, сотрудники управлений, 
отделов образования и молодые ученые педагогических вузов, для 
эффективного взаимодействия и повышения потенциала сельских 
школ, установления взаимного сотрудничества и профессионального 
развития. 

24-25 декабря 2018 года при поддержке отдела образования 
Карасайского района Алматинской области проект «T2T Networking» 
запущен на базе средних общеобразовательных школ имени К. 
Сатпаева, имени Абая, имени В. Белинского, села Абай с участием 21 
школы. 

В формате тренингов, лекций и интерактивного общения 
проведены практические занятия с привлечением директоров, 
учителей, учащихся старших классов и родителей по вопросам 
обновленного содержания среднего образования, системы 
оценивания, нормативно-правовых документов, регламентирующих 
систему среднего образования.  
  



8 
 

Tengri News 
Дата: 29.12.2018 
Ссылки: https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/50-000-molodyih-
kazahstanskih-professionalov-voshli-360589/ 

 
50 000 молодых казахстанских профессионалов вошли в 

кадровый резерв МФЦА 
 

Уходящий год запомнится каждому своими победами, 
достижениями и важными приобретениями. Международный 
финансовый центр "Астана" (МФЦА), начавший работу в июле этого 
года, помимо развития финансовой инфраструктуры и привлечения 
иностранных инвестиций, ставит своей целью и развитие местных 
кадров. Миссия Бюро непрерывного профессионального развития 
МФЦА - развитие кадрового потенциала локальных специалистов 
финансового рынка и популяризация международных 
профессиональных сертификаций. 

Академический центр предоставит до 100 программ в 16 областях 
финансовой индустрии для профессионалов финансового сектора, 
которые позволят казахстанцам иметь международный уровень 
компетенции и свободно конкурировать с иностранными коллегами. На 
сегодня курсы от Бюро по инвестиционному менеджменту прошли 194 
профессионала, по риск-менеджменту - 192, по бухгалтерии и аудиту - 
112, по направлениям исламских финансов, управления персоналом и 
права - 636 человек. 

Для дальнейшей работы в экосистеме МФЦА и за его пределами 
создан кадровый резерв из 50 000 молодых казахстанских 
профессионалов. Запущена программа Be a star, позволяющая 
студентам пройти стажировку в МФЦА. Кроме того, более 2700 
молодых казахстанцев посетили мероприятия Бюро по финансовой и 
инвестиционной грамотности в рамках Международной недели 
инвестора (World Investor Week). 

Всемирно известная практика регуляторных "песочниц" нашла 
свое широкое применение и в Казахстане. Такие площадки, как AIFC 
FinTech Hub и Astana Нub, были запущены с целью поддержки и 
реализации идей молодых разработчиков. Их участниками уже стали 
более 200 инновационных проектов. Направления финтех-стартапов 
варьируются от электронной коммерции и финансовых технологий до 
разработки игр и кибербезопасности. Сегодня казахстанский рынок 
стартапов возглавляют следующие направления: мобильные 
приложения (16,7 процента), цифровая автоматизация (15,6), 
электронная коммерция (15,6), цифровые платформы (12,8) и онлайн-
образование (5,9). 
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"Песочница" представляет собой особый правовой режим, при 
котором участники - разработчики новых финансовых услуг могут 
практиковать их внедрение без риска нарушения существующего в 
стране законодательства. 

Важным для развития казахстанских профессионалов и их 
потенциала станет 2019 год, объявленный Президентом Годом 
молодежи. В рамках данной инициативы предусмотрено большое 
количество программ, позволяющих молодым казахстанцам 
реализовать свои возможности в полной мере. 
 
 
 
24.kz 
Дата: 02.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/287711-elimizde-zhastar-
zhyly-zhol-kartasy-zhobasy-engiziledi 
 

Елімізде «Жастар жылы» жол картасы жобасы әзірленді 
 

Биыл елімізде жастарға басымдылық беріледі. Елбасы халыққа 
арнаған Жолдауында 2019 жылды Жастар жылы деп жариялаған 
болатын. 

Осыған орай Қазақстаннның барлық өңірінде мемлекеттік 
деңгейдегі шаралар өткізу жоспарланып отыр. 

Ал жалпы өңірлерде жастар саясатының жүзеге асуы қай 
деңгейде? 

Биыл жастарға артылған сенім мен мүмкіндік ұшан-теңіз. Мұндағы 
жауапкершілік, алға қойған мақсатқа қол жеткізу үшін олар барлығына 
да дайын болу керек. «Ол үшін тың жобалар, креативті идеялар, 
қызықты шаралар бастама ретінде жастардан шығуы керек», - дейді 
Қоғамдық даму министрлігіне қарасты Жастар және отбасы істері 
комитеті төрағасының міндетін атқарушы Асхат Оралов. 

Асхат Оралов, ҚР ҚДМ Жастар және отбасы істері комитеті 
төрағасының м.а: 

- Осы 2019 жыл Жастар жылын сапалы, абыроймен атқару 
мақсатында жол картасы жобасы әзірленді. Бұл дегеніміз - әр санаттағы 
жастардың қолдау мақсатымен жасалған жоба. Қазіргі күні жастардың 
саны бізде 4 миллионға жуық. Соның ішінде ауыл жастарына, қала 
жастарына қолдау көрсету мақсатында біраз жобалар іске асады деген 
ойымыз бар. 

Орал қаласының тұрғыны Асан Саматов 8 жылдан бері 
балалармен және жастармен жұмыс істеп келеді. Оның би студиясына 
6 мен 16 жас аралығындағы жүзге жуық  жас тіркелген. Би маманы Асан 
оларға тек билеуді ғана үйретпейді. Адамгершілік қасиеттерді, мақсатқа 
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жету жолындағы биік белестерді бағындыру жайын үнемі назарда ұстап 
айтып отырады. Жеткіншектердің санасына сіңіртеді. Би өнеріне 
қызуғышылар ұстазын да ұйып тыңдайды. Асанның өзі 16 жасынан 
бимен әуестенген. Жетістігі де аз емес. Еуропа мен Азия елдердінде 

өнерін танытқан азамат бірнеше рет жеңіс тұғырынан көрініпті. 
Асан Саматов, би мектебінің жетекшісі: 
- Біз ылғи да тегін шеберлік сыныбын өткізіп тұрамыз. Өткен жылы 

қала көлемінде 10 жобаны қолға алып, бірнеше кездесулер жасадық би 
өнері турасында. Оған Мәскеуден, Қазан мен Самарадан мамандар 
шақырдық. Қызығушылар бар. Соларға дұрыс бағыт берсек, бар 
мақсатымыз сол. 

Ал Павлодар жастары өткен жылдың қортындысы бойынша 50 
авторлық жобаны ұсынған. Жас өнертапқыштар ойлап тапқан 
жаңалықтың көпшілігі ІТ-технологияларды қамтиды. Арасында білім 
беру, денсаулық саласы, энергосақтау және ауылшаруашылығына 
қатысты тың идеялар бар. Маркетинг және сауда, туризм мен 
инклюзивті оқытуға да мән берілген. Жыл сайын жылдың стартап 
идеясы жобасында үздік 10 жоба іріктеледі. Бұл байқаудың мақсаты 
жастардың бастамаларын іске асыру үшін қаржылай қолдау  көрсету. 
Байқауға ұсынылған әрбір жобаның өзіндік ерекшелігі, әлеуметтік 
маңызы бар. Мысалы, Рамазан Мұқтаров 3D принтерді қалай жасауға 
болатынын көрсеткен. Ол жетілдірген конструкцияны қолмен 
құрастырып шығуға болады. 

Рамазан Мұқтаров, байқауға қатысушы: 
- 3D принтер арқылы дайын шаблондар жасап шығаруға болады. 

Өйткені әр адам 3D принтерді белгілі бір мақсатта пайдалану үшін 
алады. Менің конструкторымды басып шығару, жиынтықтау тіпті әрбір 
бұранданы өз ыңғайыңа қарай өзгертіп алуға болады. 

Жастар жылының құрметіне орай «Балдәурен-Шымкент» 
республикалық оқу-сауықтыру орталығы «Жастар» педагогикалық 
тобының ұйымдастыруымен «Ел ертеңі - жастар» атты флешмоб 
өткізді. Шаһардағы «Арбат» демалыс кешеніне жиналғандар 
жұртшылықпен бірге ән салып, би биледі. 
 
 
Казинформ 
Дата: 03.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/v-astane-proydet-chempionat-evropy-
po-studencheskim-debatam_a3484166 
 

В Астане пройдет чемпионат Европы по студенческим дебатам 
 

Астанинские дебатеры добились права проведения чемпионата 
Европы в 2020 году в Астане. 

https://syrboyi.kz/zedelnews/27099-zhas-otan-ayyrymdyly-aptasyn-zhariyalady.html
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2018 год запомнился дебатному сообществу Астаны невероятным 
успехом - по информации Astana Debate Union, дебатеры столицы 
добились права проведения чемпионата Европы по дебатам в 2020 
году в Астане. 

Дебатный чемпионат университетов Европы, EUDC (European 
Universities Debate Championship) - второе по масштабности 
мероприятие по студенческим дебатам, уступающее лишь чемпионату 
мира. Ежегодно в турнире принимают участие более 200 команд из 
высших учебных заведений со всей Европы, в число которых входят 
такие университеты как Оксфорд, Кембридж, МГУ и Сорбонна. 

Раунды турнира будут проходить в британском парламентском 
формате. Согласно формату, четыре команды, каждая из которых 
представлена двумя спикерами, рассматривают и обсуждают ту или 
иную резолюцию с двух позиций: сторона так называемого 
«правительства» ратует за тезис, в то время как сторона «оппозиции» 
должна его оспорить. 

Основная тонкость студенческих дебатов заключается в том, что 
темы резолюций, кроме судей, никому заранее неизвестны и 
объявляются за 15 минут до начала игры, а позиции команд 
выбираются с помощью жребия. Таким образом, студенческие дебаты 
тренируют умение быстро мыслить, отстаивать свои аргументы и 
смотреть на проблемы с разных сторон. 

Дебаты служат эффективным способом развития критического 
мышления, расширения кругозора, умения профессионально 
отстаивать свою точку зрения и совершенствовать ораторское 
искусство. Дебаты также повышают осведомленность учащихся об 
актуальных вопросах: ведь чтобы быть успешным дебатером, нужно 
хорошо разбираться в самых разных темах - от деталей 
международной торговли до тонкостей политики Европейского Союза. 

Будучи крупнейшим неспортивным студенческим движением в 
мире, дебаты также способствуют плодотворной международной 
интеграции студентов. Благодаря многочисленным международным 
турнирам вроде EUDC, студенты со всего мира знакомятся с 
культурами стран, находят себе друзей и единомышленников из других 
частей света. 

Проведение Astana EUDC 2020 - это огромный шаг вперед для 
дебатного сообщества Казахстана и отличная площадка для 
казахстанской молодежи проявить себя, считает Astana Debate Union. 
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zhaikpress.kz 
Дата: 03.01.2019 
Ссылки: http://zhaikpress.kz/ru/regionnews/kovorking-centr-v-aksae-
raspaxnul-dveri-dlya-molodezhi 

 
Коворкинг-центр в Аксае распахнул двери для молодежи 

 
Начало 2019 года для Аксая ознаменовалось открытием 

коворкинг-центра. Коворкинг-центр "Болашак" разместился в 
административном здании в центре города. Его с легкостью может 
найти каждый желающий.  

В церемонии открытия Бурлинского районного краеведческого 
музея приняли участие заместитель акима области Габидолла 
Оспанкулов, руководитель областного управления культуры 
Кадырболат Мусагалиев, руководитель управления по молодежным 
вопросам Аян Сакошев. 

Здесь расположились зал заседаний, психологический кабинет, 
центр занятости молодежи, развлекательный центр. Работа будет 
вестись по разному направлению: организация семинаров, тренингов, 
волонтерское движение, досуг, кружки по интересам, психологическая 
помощь и др. Целевой группой является молодежь в возрасте от 14 до 
29 лет. 

При коворкинг-центре будет работать и кружок 
автомоделирования. Еще в начале осени прошлого года руководитель 
частного кружка и родители детей, желающих заниматься 
моделированием, обратились за помощью к руководству района. И они 
были услышаны. Планируется бесплатное участие в работе кружка для 
детей из малообеспеченных и многодетных семей. 

На нулевом этаже расположился благотворительный магазин 
"Аяла", куда каждый может сдать одежду, вещи и многое другое, 
которые будут передаваться нуждающимся. 

В штат коворкинг-центра входят 26 человек, 13 из которых 
работают в сельских округах. Планируется набрать в штат еще 7 
специалистов. Возглавила центр Толкын Хадышева. 
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nur.kz 
Дата: 03.01.2019 
Ссылки: https://www.nur.kz/1771462-ekspert-rossia-aktiviziruet-rabotu-s-
kazahstanskoj-molodezu-v-2019-godu.html 

 
Эксперт: Россия активизирует работу с казахстанской 

молодежью в 2019 году 
 

Политолог Талгат Калиев опубликовал в своем Telegram-канале 
пост «Вызовы 2019. Взгляд из Кремля», в котором говорится, что 
Россия активизирует работу с казахстанской молодежью в текущем 
году. 

Очевидно, данная попытка будет осуществлена и в рамках 
подготовки к казахстанским президентским выборам. Причем, учитывая 
уроки киевского майдана, на сей раз Кремль попытается 
диверсифицировать ставки, которые должны будут охватить и 
внесистемных кандидатов. Учитывая доминирующие позиции 
российских телеканалов на казахстанском медиапространстве, а также 
контроль самой популярной в подростковой и молодежной средах сети 
ВКонтакте, очевидно, что работа будет осуществляться на данных 
направлениях. Одновременно будет повышена активность 
Россотрудничества и Фонда публичной дипломатии им. Горчакова, 
традиционно работающих с казахстанской молодежью, экспертным 
сообществом и лидерами общественного мнения. 

Вместе с тем, экономика самой России будет испытывать 
давление самых различных факторов. Внешних, выраженных в 
санкционном давлении, отрицательной динамики цен на нефть, 
ограничением доступа к иностранным финансовым ресурсам, отток 
иностранных инвестиций, бегство капиталов из страны, необратимое 
сокращение емкости экономики, выражающееся в банкротстве 
предприятий, сокращений рабочих мест, высокой вероятности обвала 
национальной валюты. Очевидно, что в этих условиях риски 
обострения протестных настроений с переходом их в реальные акции 
протеста оцениваются как высокие. 

Одним словом, год предстоит непростой. Гораздо сложнее 
предыдущего.   
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abai.kz 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: http://abai.kz/post/83710 
 

«Отбасы - жанұя жарасымы» жобасы аясында семинар-
тренингтер өтті 

 
Шымкент қалалық отбасы, балалар және жастар істері жөніндегі 

басқармасының тапсырысы бойынша «Space solutions» ЖШС 
компаниясының ұйымдастыруымен жоғары және орта оқу орындары 
студенттер арасында «Отбасы - жанұя жарасымы» жобасы аясында 
семинар-тренингтер өтті. 

Аталмыш іс-шараға «ABRIS» тренинг орталығының директоры 
Мергенбай Ақан, «Ресурстық инклюзивті білім беру және 
психологиялық көмек беру» орталығының жетекшісі, арт-терапевт, 
тәжірбиелі психолог Айтжанова Гульнара, «Студенттерге 
психологиялық көмек көрсету» орталығының бас маманы Барова Айзат 
және ЖОО студенттері мен БАҚ өкілдері қатысты. 

Іс-шараның мақсаты білікті мамандардың өз тәжірбиелерімен 
бөлісе отырып жастар арасында отбасылық құндылықтарын 
насихаттау, жар таңдау мәселесінде ақыл-кеңес беру, ажырасу секілді 
қоғам кеселінің алдын алу. 

«Бүгінгі өткен семинар-тренингте отбасы мүшелерінің рөлі жайлы 
пайдалы кеңестер ала отырып, болашақта қыз балаға тұрмысқа шығар 
алдында «Әйел. Келін. Ана» деп аталатын маңызды схемаға дайын 
болу керектігін түсіндім. Мұндай семинар-тренингтер жиі өтетін болса 
біз секілді әрбір жас жауапкершілігі мол тұрмыстық өмірге қадам басар 
алдында көптеген қажетті ақпараттардан хабардар болар еді», - деді 
семинар-тренинг қатысушысы Айгерім Ақжол. 

«Ресурстық инклюзивті білім беру және психологиялық көмек 
беру» орталығының жетекшісі, арт-терапевт, тәжірбиелі психолог 
Айтжанова Гульнара отбасында ата-ана мен бала арасындағы қарым-
қатынас жайлы, үлкен, орта және кіші баланың психологиясы, олардың 
жеке атқаратын рөлінің маңыздылығын түсіндірсе, «ABRIS» тренинг 
орталығының директоры Мергенбай Ақан жас отбасыларға не себепті 
ажырасу қаупі төнетіндігі және сол кемшіліктедің қалай алдын алуға 
болатыны жөнінде айтып өтті. 
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kursiv.kz  
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: https://kursiv.kz/news/obrazovanie/2019-01/mon-kazakhstan-za-
god-uvelichil-kolichestvo-inostrannykh-studentov-v 

 
МОН: Казахстан за год увеличил количество иностранных 

студентов в своих вузах на 50% 
 

В 2018-2019 учебном году количество иностранных студентов 
достигло 23 тыс. человек, к 2020 году планируется довести их 
количество до 50 тыс. 

Количество иностранных студентов в казахстанских высших 
учебных заведениях в текущем учебном году увеличилось на 50%, 
сообщил президент Центра международных программ при 
министерстве образования и науки Жанболат Мелдешов. 

«Центр занимается привлечением иностранных студентов из-за 
рубежа в Казахстан, здесь тоже положительные результаты есть: за год 
количество иностранных студентов выросло на 50%», - сказал 
Мелдешов в ходе онлайн-конференции. 

Он уточнил, что в учебном 2018-2019 году количество 
иностранных студентов в казахстанских вузах составило 23 тыс. 
человек против более 14 тыс. человек в 2017-2018 учебном году. 

«Задача на ближайшие год-два – довести эту цифру до 50 тыс. 
человек, в целом, в течение 10 лет довести эту цифру до 100-150 тыс. 
студентов. В этом направлении надо двигаться», - подчеркнул глава 
Центра. 

По его словам, возглавляемая им структура намерена также 
создавать площадки и платформы для сотрудничества между 
казахстанскими и зарубежными университетами – это сотрудничество, 
помимо прочего, предполагает обмен студенческим и 
преподавательским составом. 

«Смотрите, Центр международных программ изначально 
занимался Программой «Болашак», а сейчас, помимо этого, мы 
отправляем студентов учиться за рубеж по межправительственным 
соглашениям, по которым Казахстан и ряд других стран обмениваются 
студентами. Допустим, Венгрия – 250 студентов, Китай – 125 студентов, 
Российская Федерация – 437 студентов. Помимо этого, наш Центр 
напрямую ведет работу с вузами-партнерами и они дают гранты для 
наших студентов. В целом, количество грантов по этим направлениям 
достигло 20 тысяч – и это количество будет расти», - продолжил 
Мелдешов. 

Одновременно, по его словам, иностранные студенты в Казахстан 
едут учиться на условиях самофинасирования. 
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«Они сами за себя платят и это развитие нашего 
образовательного туризма, наших университетов», - сказал спикер. 

Говоря о выезде казахстанских студентов за рубеж, он заметил, 
что казахстанцы недооценивают образовательные возможности целого 

ряда зарубежных стран, в том числе – и европейских. 
«Есть много стран, которые дают качественное бесплатное 

образование. Наши граждане, к сожалению, недостаточно пользуются 
этим. Например, во Франции обучаются 43 тысячи граждан Марокко, 
причем бесплатно, а из Казахстана во Франции обучается порядка 500 
студентов. У нас огромное количество студентов, обучающихся в 
России – порядка 70 тысяч, в Китае – порядка 16 тысяч. Теперь 
необходимо развивать и европейскую часть: 85 университетов были 
приглашены из континентальной Европы на образовательную выставку 
в Казахстан, порядка 50 тысяч человек ее посетили. Мы надеемся, что 
в этом году нам удастся больше человек отправить на учебу в 
европейские страны», - заключил Мелдешов. 
 
 
Ақтөбе газеті 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: http://www.aktobegazeti.kz/?p=72215 
 
Биылғы жастар жылында облыста 130-ға жуық маңызды іс-шара 

өткізіледі 
 

Биылғы жыл Мемлекет басшысының бастамасымен Жастар жылы 
болып жарияланды. Осыған орай елімізде «Жастар жылы» жол картасы 
жобасы әзірленді. Алдағы уақытта аталған жоба аясында еліміздің 
түкпір-түкпірінде көптеген іс-шаралар жүзеге асырылып, жастарға 
қолдау көрсетілмек. Осы орайда біз алда атқарылатын жұмыстар 
туралы облыстық жастар саясаты мәселелері басқармасының 
басшысы Нұрлан Күнтуовпен сұхбаттасқан едік. 

 — Биыл Жастар жылында облыста қандай іс-шаралар 
ұйымдастырылады? Қандай жаңа жобалар, бастамалар қолға 
алынбақ? 

Сөз басында басқарма басшысы ретінде облыстағы барлық жасты 
келген Жаңа жылдарымен, сондай-ақ Жастар жылымен шын жүректен 
құттықтаймын! 

2019 жылдың Жастар жылы болып жариялануы, әрине, біз үшін 
үлкен бір тосын сый болды десек артық етпес. Себебі Елбасымыз бұл 
жылы жастарға ерекше көңіл бөлінуі керектігін өз Жолдауында атап 
көрсеткен болатын. Жалпы елімізде жастарға мемлекет тарапынан 
әрқашан жүйелі түрде қолдау көрсетіліп келеді. Біз бұл қолдауды сезініп 
отырмыз. Биылғы жылдың Жастар жылы болып жариялануы ел 
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болашағы – жастардың өз-өздерін дамытуға, білімін, өнерін шыңдауға 
тағы бір серпін беріп отыр. Сондықтан биылғы жыл еліміздегі, 
облыстағы жастар үшін үлкен мүмкіндіктер, жаңару мен даму жылы 
болмақ. 

 
 
Ақтөбе газеті 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: http://www.aktobegazeti.kz/?p=72211 

 
«Жас Отан»: жаңа құжат, тың міндет 

 
Қазақстанда Жастар жылы басталды. Осы орайда біз «Жас Отан» 

жастар қанатының Ақтөбе облыстық филиалының төрағасы Асылжан 
Бүркіталинмен сұхбаттасып, жасотандық жастардың қандай қызмет 
атқарып жатқанын білген едік. Өткен жылы атқарылған қыруар 
жұмыстар мен биылғы жылы қолға алынатын жаңа жобалар да 
әңгімеміздің өзегіне айналды. 

Үш бағыт: «Жүрек», «Сана» және «Даму» 
Жасотандықтар үшін өткен 2018 жыл айтулы оқиғалар мен жаңа 

жобаларға толы жыл болды. Наурыз айында Астанада «Жас Отан» 
жастар қанатының IV съезі өтіп, жастар саясатының бағыт-бағдарын 
айқындайтын жаңа құжат қабылданды. «Жаңа әлемге жол саламыз» 
атты бұл құжатта еліміздегі жастар саясатына тың серпін беретін игі 
бастамалар мен жасотандықтар ұйымының дамуы және еліміздегі 
жаңғыру үдерістеріне қатысу жөніндегі стратегиялық міндеттері айқын 
көрсетілген. 

— «Жас Отанның» бұған дейінгі съездерінде де өзекті мәселелер 
көтеріліп келді. Өңірлерде жастар ресурстық орталықтарының ашылуы, 
жастар саясаты туралы заңға өзгерістердің енгізілуі — «Жас Отан» 
жастар қанаты съезінің жемісі. Ал Елордада өткен IV съезде жастардың 
жарқын болашағы жолында жаңа құжат қабылданып, тың міндеттер 
жүктелді, — дейді Асылжан Бүркіталин. 
 
 
zakon.kz 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: https://kaz.zakon.kz/4952755-el-m-zde-azamattardy-sha-yru-
uchaskeler.html 

 
Елімізде азаматтарды шақыру учаскелеріне тіркеу басталды 

 
Тіркеу азаматтарды әскери есепке алу, олардың санын, әскери 

қызметке жарамдылық деңгейін айқындау, мамандығы бойынша алған 
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білім деңгейі мен дене дайындығы деңгейін анықтау мақсатында 
ұйымдастырылып, өткізіледі. 

Тіркеу азаматтарды әскери есепке алу, олардың санын, әскери 
қызметке жарамдылық деңгейін айқындау, мамандығы бойынша алған 

білім деңгейі мен дене дайындығы деңгейін анықтау мақсатында 
ұйымдастырылып, өткізіледі. 

«Әскери қызмет пен әскери қызметшілердің мәртебесі туралы» 
Қазақстан Республикасының Заңына сәйкес шақыру учаскелеріне 
шақырылатын жылы 17 жасқа толатын ер жынысты ҚР азаматтары 
тіркелуі тиіс. Қазіргі уақытта жергілікті атқару органдарының шешімі 
бойынша азаматтарды медициналық куәландырудан өткізетін 
медициналық комиссиялар құрылды. Қорғаныс істері жөніндегі 
басқармалар (бөлімдер) азаматтарды шақыру учаскелеріне шақыру 
үдерісінде емделуге (медициналық бақылауға) мұқтаж 
шақырылушыларды айқындайды және оларды емдеу-
профилактикалық ұйымдарға, денсаулық жағдайы бойынша 
жарамдыларды әскери оқу орындарына түскісі келетіндерді Қорғаныс 
министрлігінің мамандандырылған ұйымдарында оқу үшін тіркейді. 

Әскери есепке алғаш рет тұрған азаматтармен жергілікті әскери 
басқару органдарында Қорғаныс министрлігінің әскери оқу орындарына 
оқуға түсу және келісімшарт бойынша әскери қызметтің келешегі 
туралы үгіт-насихат жұмысы жүргізіледі.  
 

Ақтөбе газеті 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: http://www.aktobegazeti.kz/?p=72203 
 

Биыл — жастар жылы! Ақтөбелік жігіттер мен қыздардың 
ұсынысы қандай? 

 
Жастарға ең әуелі нақтылы жағдайдың жасалу қажеттігін 

Елбасының өзі айтып жүр. Мәселен, олардың білім алып, баспанамен 
қамтамасыз етілуіне баса назар аударған жөн. «Жастар жылын» 
жариялаудағы мақсат та сол — жігіттер мен қыздардың әлеуметтік 
жағынан қорғалуына қол ұшын беру. Өйткені еліміздің болашағы — 
жастардың қолында.  

Осы орайда біз әртүрлі саладағы жас ақтөбеліктерді әңгімеге 
тартып, олардың енді басталған Жастар жылы аясында атқарылатын 
жоба-жұмыстарға қатысты ұсыныс-тілегін білген едік. Ендеше, жылдың 
басты кейіпкерлерінің өзі сөйлесін… 

Назекен МӘТБАЕВА, кітапханашы:  
— 2019 жылды жастарға арнағанына өте қуаныштымын. Бұған 

дейін де еліміздегі жастарға барынша жағдай жасалып, мемлекет 
тарапынан қолдау көрсетіліп келеді деп есептеймін. Өз басым жоғары 
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оқу орнында грант негізінде оқып, «Дипломмен — ауылға» 
бағдарламасы аясында тұрғын үй және көтерме ақы алған жас 
мамандардың бірімін. Үлкен өмірге аяқ басқан жас үшін бұл үлкен көмек. 
Жұмысқа орналасқаннан кейін де ұжымымның қолдауының арқасында 

әртүрлі жарыстар мен форумдарға қатысып, кәсіби біліктілігімді шыңдап 
келемін. 

Ақторғын НОҒАЕВА, әдіскер: 
— Қазіргі жастар — білімге құштар, жүректері патриоттық сезімге 

толы, көкірегі ояу, талантты, жаңа заман азаматтары. Біздің елде 
жастардың дамуы үшін барлық жағдай жасалған. Ісін жүзеге асыруға 
мүмкіндіктер баршылық, тек соны толық игеруге тиіспіз. 

Дегенмен, елімізде жастар мәселесі түбегейлі шешілді деуге 
болмайды. Сондықтан жастар мәселесіне Жаңа жылда жіті назар 
аударылады деген ойдамын. Қоғамның қозғаушы күші жастар десек, 
олардың жағдайын қолға алмай, алдағыны болжау қиын. Осы орайда 
баспана, жұмыссыздық, жас отбасылар жағдайы секілді өзекті 
мәселелер бар. 

Жалпы, өнер өздігінен өрістеп, дамымайтыны белгілі. Оған 
қашанда қолдау керек. Төл өнерімізді жастар арасында дамытып, оның 
көкжиегін кеңейтіп, халықтық рухын сақтап қалу, соның түп-тамырына 
қан жүгіртіп, ұрпақтар еншісіне саф алтындай таза күйінде жеткізу — 
біздің мақсат. Бұл ретте облыстық халық шығармашылығы 
орталығының әдіскері һәм мәдениет саласының өкілі ретінде оқушылар 
мен студенттерге домбыра, жетіген, қобыз сияқты ұлттық аспаптар тегін 
үйретілсе, ең болмағанда үйірмелерге жеңілдіктер қарастырылса, 
артық болмас еді. Және бұл барлық мәдениет ошағында жаппай қолға 
алынса, оның нәтижесі де ауыз толтырып айтарлықтай болатыны 
талассыз. 
 
 
 
Литер 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки:https://liter.kz/ru/articles/show/54307-daniyar_sundetbaev_2019-
i_dlya_molodezhi_budet_perelomnym_ 
 

Данияр Сундетбаев: «2019-й для молодежи будет переломным» 
 

В текущем Послании народу Казахстана 2019 год был объявлен 
Годом молодежи. 

 МК «Жас Отан» партии «Нұр Отан» подготовило целый ряд 
мероприятий и проектов, направленных на улучшение условий для 
работы и учебы отечественной молодежи.  Мало того, по словам 
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председателя организации Данияра Сундетбаева, этот год для нового 
поколения наших граждан станет переломным: 

– Одним из основных проектов, который мы будем претворять в 
жизнь совместно с университетом «Синергия», будет запуск Школы 

лидерства. Во всех регионах страны пройдет отбор активных и 
целеустремленных молодых людей. Лучшие из них затем пройдут 
обучение на центральном уровне.   
 
 
Литер 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки:https://liter.kz/ru/news/show/54305-
kazahstanec_pobedil_v_konkurse_nasa 
 

Казахстанец победил в конкурсе NASA 
 

Казахстанец Арсен Сексенбаев, который победил в конкурсе 
NASA, продолжает принимать поздравления от друзей и знакомых. 

Именно его работа признана лучшей, а проект будет взят в основу 
создания космической лаборатории по исследованию неземных 
растений. Молодому человеку уже прислали предварительный 
контракт и приглашают поработать в США. 

Молодой человек до сих пор до конца не осознал происходящее. 
О том, что он победил в конкурсе NASA, узнал от близких. Электронное 
письмо от космического исследовательского центра сначала даже 
посчитал спамом и поместил в корзину. Теперь дизайнер изучает 
условия предварительного контракта. 

- Один из пунктов - что я переезжаю сам. На мою семью не будет 
никакого приглашения. Это будет контрактная работа на 3 года.Она 
будет связана непосредственно с моим участием. Как у нас в 
дизайнерстве говорят, авторский надзор, то есть проектирование само, 
- рассказал Арсен Сексенбаев. 

Всего заявки на участие в конкурсе NASA подали свыше 100 
человек со всего мира. По условиям, авторы должны был предложить 
минимальное количество предметов на экскизе и проявить творческую 
фантазию. Далее работы нужно было защитить онлайн, а позже 
комиссия назвала имена победителей. Ими оказалось трое - 
супервайзер из Англии Хью Тернер, китайский разработчик анимации 
для игры Ли Хон Вы и наш соотечественник – Арсен Сексенбаев. Его 
проект может стать основой для создания космической лаборатории по 
исследованию неземных растений. 

- Я делал так, как я бы работал, если бы я был на месте этих 
ученых. Но и как я ранее говорил, я считаю, что это стечение 
обстоятельств, мне реально повезло, - отметил он. 
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Автору уже перечислили первый гонорар. Сумму дизайнер не 
разглашает. Сейчас он в раздумьях, ехать или нет в далекую Америку. 
В случае, если он подпишет контракт, придется на 3 года оставить 
семью и любимое дело. А увлекается Арсен Сексенбаев еще и 

дизайном интерьера.  
 
 

Ақтөбе газеті 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: http://www.aktobegazeti.kz/?p=72200 
 

«Zhas project»: шынайы шарапат 
 

Бүгінгі таңда жастардың белсенділігі мен ынтасын арттыру 
мақсатында көптеген жобалар мен бағдарламалар іске асырылып 
жатыр. Солардың бірі — «Zhas project» Жастар корпусын дамыту» 
жобасы. Оның ережесі бойынша 14-29 жас аралығындағы бірнеше жас 
топ құрып, әлеуметтік жоба әзірлейді. Қорытындысында жеңімпаздарға 
1 миллион теңге қаражат бөлінеді. 

Аталған жоба біздің өңірде былтырдан бастап қолға алынғаны 
белгілі.  Бүгінде облыс аудандарында өз жемісін бере бастады. 

Байғанин аудандық жастар ресурстық орталығының басшысы Сая 
Сағынғалиеваның айтуынша, «Zhas project» жобасы бойынша ауданнан 
27 жоба ұсынылған. Бүгінде оның 13-і жеңіске жетіп, жас кәсіпкерлер өз 
кәсібін бастады. Олар Жаңажол, Көлтабан, Қарауылкелді ауылдық 
округтерінде жүзеге асырылуда. 

— Бұл жобаның негізгі мақсаты — осал топтағы жастардың 
бастамаларына қаржылай қолдау көрсету және осы арқылы шағын 
және орта бизнесті дамыту.  Мұнда ең маңыздысы — идея.  

Біздің ауданның жас кәсіпкерлері тігін ательесі, кондитерлік 
өнімдерді әзірлеу, жиһаз дүкені, массаж орталығы, психологиялық 
кабинет сынды кәсіп түрлерін қолға алды. 

Бүгінде мемлекет тарапынан жеке кәсібін ашуға ниетті жандар 
үшін көптеген мүмкіндіктер қарастырылғаны қуантады. Сондықтан тек 
ізденіс пен іскерлік керек, — дейді Сая Сағынғалиева. 
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kursiv.kz 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: https://kursiv.kz/news/obrazovanie/2019-01/mon-planiruet-
vdvoe-uvelichit-kolichestvo-obuchayuschikhsya-za-rubezhom 

 
МОН планирует вдвое увеличить количество обучающихся за 

рубежом казахстанцев в ближайшие 10 лет 
 

В настоящее время в зарубежных вузах обучается более 100 тыс. 
казахстанских студентов. 

Министерство образования и науки планирует вдвое увеличить 
количество казахстанских студентов, обучающихся за рубежом, в 
течение ближайших 5-10 лет, сообщил президент Центра 
международных программ при этом ведомстве Жанболат Мелдешов. 

«Центр международных программ был создан в 2005 году, когда 
Президент объявил о том, что ежегодно будем отправлять по 3 тысячи 
студентов за рубеж, тогда Центр направлял ежегодно порядка 2 тысяч 
студентов за рубеж. С того времени количество студентов, 
обучающихся в зарубежных ВУЗах, достигло 100 тыс. Мы считаем, что 
в ближайшие 5-10 лет эта цифра увеличится в 2 раза, и количество 
студентов, обучающихся за рубежом достигнет 200 тыс.», - сказал 
Мелдешов в ходе онлайн-конференции. 

Он отметил, что выпускники президентской программы 
«Болашак» более успешны при трудоустройстве в Казахстане: по его 
оценке, болашаковцы при дальнейшем трудоустройстве внутри 
республики получают заработную плату, которая в среднем в три раза 
превышает зарплаты аналогичных специалистов с отечественным 
образованием. 

«Человек с хорошим зарубежным образованием, знанием языков 
зарабатывает в 3 раза больше, чем человек, не знающий языков и не 
учившийся за рубежом. Это говорит о том, что он на рынке труда он 
стоит дороже. Понятно, по объективным причинам, у него рост по 
карьерной лестнице идет быстрее», - заметил глава Центра. 

При этом он признал, что условия труда, которые тем же 
болашаковцам предлагаются за рубежом, зачастую намного 
привлекательнее, чем в Казахстане. 

«Бывают случаи, когда хороший айтишник может зарабатывать 
здесь 500 тыс. тенге или даже миллион тенге, а за рубежом ему 
предлагают $15 тыс. в месяц, но я не думаю, что это слишком уж 
распространенная проблема. В любом случае, учеба за рубежом – 
очень правильный выбор, очень правильное направление», - заметил 
Мелдешов.  
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24.kz 
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Елордалық студенттер ерекше флешмоб өткізді 

 
Елбасының 2019 жылды Жастар жылы деп жариялау туралы 

бастамасын елордалық студенттер қолдады. 
Олар өз ықыластарын білдіру мақсатында ерекше флешмоб 

өткізді. «Көк туымыз мәңгі желбіресін» деген ниетпен көк аспанға тумен 
түстес 300 шар ұшырды. «Жалынды жастар» деп аталатын марафон 
Байқоңыр ауданындағы колледждердің бірінде бастау алды. Оқу орны 
бір ай бойы жастармен түрлі шаралар өткізуді жоспарлаған. Кейін кезек 
өзге білім ошағына беріледі. Биыл Байқоңыр ауданының басшылығы 
жастардың қатысуымен 200-ден астам іс-шара өткізуді жоспарлап отыр. 

Сержан Есжанов, студент: 
– Бұл жастар жылы тарихи кезең деп білемін. Себебі жастар 

жылының жалынды жастарға берері көп. 
Қуандық Құдайбергенов, колледж құрылтайшысы: 
– Елбасының мақсаты – жастардың энергетикасын, жастардың 

білімін елдің қызметіне, экономикаға салу. Өйткені қоғамда шешілмеген 
проблемалар көп. 
 

 

today.kz  
Дата: 04.01.2019 
Ссылки:http://today.kz/news/zhizn/2019-01-04/773770-chaj-i-
buterbrodyi-dlya-dvornikov-studentyi-astanyi-zapustili-aktsiyu/ 
 

Чай и бутерброды для дворников: студенты Астаны запустили 
акцию 

 
Пока коммунальщики согревались угощениями, студенты 

столичных вузов помогали с уборкой снега и льда. 
Студенты столичных вузов в первую рабочую неделю нового года 

приняли участие в благотворительной акции, напоив горячим чаем и 
угостив бутербродами коммунальщиков Астаны. 

С самого раннего утра активные и неравнодушные молодые люди 

на микроавтобусе объездили город, предлагая дворникам бутерброды 
и горячий чай.  

"Когда вся страна отдыхает в праздничные дни, эти люди трудятся 
с раннего утра и в мороз, и в жару. Позже вся молодежь страны 

http://today.kz/news/zhizn/2019-01-04/773770-chaj-i-buterbrodyi-dlya-dvornikov-studentyi-astanyi-zapustili-aktsiyu/
http://today.kz/news/zhizn/2019-01-04/773770-chaj-i-buterbrodyi-dlya-dvornikov-studentyi-astanyi-zapustili-aktsiyu/
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присоединилась к акции. Особенно радует, что в таких суровых 
условиях, как в Астане, Акмолинской, Северо-Казахстанской, Восточно-
Казахстанской областях, в морозные дни молодые люди выходят на 
улицу и помогают коммунальщикам", – сказал председатель 

молодежного крыла "Жас Отан" Данияр Сундетбаев. 
 
 
Forbes.kz 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: https://forbes.kz/news/2019/01/04/newsid_189954 
 

Всемирный банк выделит социальные гранты для молодежи 
Мангистауской области 

 
Всемирный банк выделит социальные гранты для молодежи 

Мангистауской области. 
Об этом сообщили на брифинге в региональной службе 

коммуникаций с участием руководителя управления по вопросам 
молодежной политики Мангистауской области Бауыржана Туякова и 
директор областного молодежного ресурсного центра Досана 
Жеткизгена. 

В частности, было сообщено, что Всемирный банк выделит до 1 
млн тенге для молодежи в качестве социального гранта для развития 
предпринимательства. Продукция, произведенная ими, будет 
поставляться не на продажу, а в детские дома, малообеспеченным 
семьям. Этот метод станет началом предпринимательства для около 
1000 молодых мангистауцев. 

Кроме того, как было отмечено, для получения качественного 
образования молодежи выделяется специальный грант акима области. 
По программе «Серпін» планируется привлечь около 600-700 молодых 
людей. Также во всех школах откроются кабинеты профориентации. 
Один раз в полгода будут проводиться областные общественные 
слушания. Будут разработаны и распространены в учебные заведения 
карты специальностей, востребованных на рынке труда. 

По сведениям акимата, в прошлом году в области было 
трудоустроено 9119 молодых людей. По программе «Жасыл ел» в 
летний период количество трудоустроенной молодежи достигает 1500 
человек. 
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24.kz 
Дата: 04.01.2019 
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Талдықорғанда есту қабілеті төмен жастар үшін тіс технигі 

мамандығы ашылды 
 

Қазақстанда Жастар жылы басталды. Осы орайда біз «Жас Отан» 
жастар қанатының Ақтөбе облыстық филиалының төрағасы Асылжан 
Бүркіталинмен сұхбаттасып, жасотандық жастардың қандай қызмет 
атқарып жатқанын білген едік. Өткен жылы атқарылған қыруар 
жұмыстар мен биылғы жылы қолға алынатын жаңа жобалар да 
әңгімеміздің өзегіне айналды. 

Үш бағыт: «Жүрек», «Сана» және «Даму» 
Жасотандықтар үшін өткен 2018 жыл айтулы оқиғалар мен жаңа 

жобаларға толы жыл болды. Наурыз айында Астанада «Жас Отан» 
жастар қанатының IV съезі өтіп, жастар саясатының бағыт-бағдарын 
айқындайтын жаңа құжат қабылданды. «Жаңа әлемге жол саламыз» 
атты бұл құжатта еліміздегі жастар саясатына тың серпін беретін игі 
бастамалар мен жасотандықтар ұйымының дамуы және еліміздегі 
жаңғыру үдерістеріне қатысу жөніндегі стратегиялық міндеттері айқын 
көрсетілген. 

— «Жас Отанның» бұған дейінгі съездерінде де өзекті мәселелер 
көтеріліп келді. Өңірлерде жастар ресурстық орталықтарының ашылуы, 
жастар саясаты туралы заңға өзгерістердің енгізілуі — «Жас Отан» 
жастар қанаты съезінің жемісі. Ал Елордада өткен IV съезде жастардың 
жарқын болашағы жолында жаңа құжат қабылданып, тың міндеттер 
жүктелді, — дейді Асылжан Бүркіталин. Бұдан үш жыл бұрын 
Талдықорғанның жоғары медициналық колледжінде зағиптарға 
арналған массажистер бөлімі ашылған болатын. 

Ал биылғы оқу жылының жаңалығы – есту қабілеті төмен жастар 
үшін тіс технигі мамандығын дайындау бөлімінің ашылуы болды. 

Бұл жоба Ресейдің Екатеринбург қаласындағы Свердловск 
облыстық медицина колледжімен бірлескен бағдарлама негізінде іске 
асырылып отыр. Республикада бірінші болып ашылған бөлімдегі 
талапкерлердің талпынысы қандай? 

Талдықорғандық Әлішер Төлепбековтің жасы жиырмада. Ол 
суретші-дизайнер мамандығын игерген. Өмірге деген құлшынысы 
ерекше. Мүмкіндігі шектеулі жандардың республикалық байқауында III 
орын алса, облыс көлемінде үнемі жеңімпаз болып келеді. Қиялы 
ұшқыр, саусағы шебер жігіт енді тіс технигі мамандығын алсам деп 
армандайды. Оның қасындағы мына жастардың мақсаттары да 
осындай. Бүгінде барлығы Талдықорғанның жоғары медициналық 
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колледжінде білім алып жатыр. Сурдоаудармашы Марат Жұмабеков 
бұларды бала күндерінен біледі. Қаладағы құлағы нашар еститін 
балаларға арналған мектепте сабақ берген. Қазір де бірге жүріп, 
көмектерін көрсетуде. 

Марат Жұмабеков, сурдоаудармашы: 
- Құлағым естімейді деп өз-өзін кемсітпейді. Керісінше, олар өздері 

қоғамға сіңіп, қоғаммен бірлесе, жаңағы өмірдің ағымымен бірге өмір 
сүріп келе жатыр. Ерекшеліктері – талантты балалар, өте талантты. 
Қолдарынан келмейтіні жоқ. Сурет те салады, ым-ишара әндерін де 
айтады. 

Жаңа бөлімдегілердің қатары әзірге оншақты ғана. Олар үшін 
барлық жағдай жасалған. Оқу-құралдары мен керек-жарақтан 
мұқтаждық жоқ. Ең бастысы, жастардың оқуға деген ынтасы, мамандық 
алсам деген ықыластары керемет,-дейді бөлім меңгерушісі. 

Мира Мақашева, бөлім меңгерушісі: 
- Өте сондай жауапкершілігі жоғары балалар. Ата-аналары да, 

балалар да былай айтқанда, өте риза осындай білім алып жатқанына. 
Сондықтан айтады ғой, әрбір бала дара бала, сондай қандай мүмкіндігі 
шектеулі болса да, білім алуға құқықты. 

Саңыраулар қоғамының мәліметінше, Талдықорған қаласының 
өзінде есту қабілеті төмен жастардың қатары мыңнан асады екен. 
Олардың өмірден өз орындарын табуына қажетті жағдайлардың 
барлығы жасалып отыр. Тіс техниктерін дайындау бөлімінің ашылуы 
соның бір дәлелі. «Бұл мүмкіндігі шектеулі жандардың аталған топтағы 
өкілдеріне қатты ұнады. Себебі тіс технигі үшін сөз емес, іс-қимыл мен 
оның сапалы орындалуы бірінші кезекте тұрады. «Сондықтан бұл 
бөлімге қызығушылар қатары қазірдің өзінде көбейіп отыр», - дейді 
колледждегілер. 
 
 
tengrinews.kz 
Дата: 05.01.2019 
Ссылки: https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/studentov-iz-semeya-
ne-pustili-v-yujnuyu-koreyu-360894/ 

 
... Студентов из Семея не пустили в Южную Корею 

 
Студентов из Семея не пустили в Южную Корею, где они должны 

были проходить языковые курсы.  
Первоначально о ситуации рассказала в Facebook Насима 

Корганбекова. Она написала, что 18 студентов не пропустили на борт 
самолета еще в Казахстане. 6 человек смогли улететь, но у них 
возникли проблемы по прилету.  
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"Приглашение есть. Визы нет, ибо у нас с этой страной безвиз 30 
дней. Мои друзья сказали, что Корея в последнее время очень часто 
так делает. Обуславливая это тем, что все там после таких поездок 
остаются жить нелегально. И что право пропуска остается за 

пограничниками. Это правда?? Зачем тогда безвиз??? (орфография и 
пунктуация автора сохранены - прим. авт.)», - рассказала Корганбекова.  

Также женщина добавила, что студенты растеряны, опустошены 
и не знают, как рассказать родителям про события последних дней.  

В МИД РК объяснили, в чем причина сложившейся ситуации, а 
также уточнили, что речь идет о студентах Государственного 
университета имени Шакарима. 

Согласно соглашению о взаимной отмене визовых требований 
между Казахстаном и Южной Кореей, граждане РК могут находиться 
без визы в этой стране 30 суток только когда едут: 

- с туристической целью; 
- с деловой целью; 
- с целью оздоровления или лечения; 
- по частным делам (посещение родственников, друзей и 

знакомых). 
При этом положения соглашения не распространяются на лиц, 

направляющихся в Республику Корея: 
- на трудоустройство; 
- на учебу (языковые курсы, стажировка и др.); 
- на постоянное проживание 
- с миссионерской целью. 
"В данном случае перед выездом из Казахстана в Республику 

Корея необходимо заблаговременно оформить южнокорейскую визу 
соответствующей категории в Посольстве Республики Корея в Астане 
или Генеральном консульстве этой страны в Алматы. В противном 
случае вам будет отказано во въезде иммиграционными властями 
Республики Корея и применен режим депортации согласно 
южнокорейскому законодательству, - разъяснили в МИД РК. 

Сотрудники южнокорейской иммиграционной службы согласно 
законодательству своей страны вправе опросить любого иностранного 
гражданина при въезде на предмет соответствия заявленной цели 
визита реальному намерению и в случае расхождения в показаниях 
отказать во въезде. 

"В этой связи, для всех выезжающих в Южной Корею граждан РК 
вне зависимости от цели визита настоятельно рекомендуем иметь при 
себе обратный авиабилет, бронирование на гостиницу, в 
иммиграционной карте прибытия (заполняется в международном 
аэропорту по прибытии) четко указать цель своего визита, адрес 
временного местонахождения в Республике Корея и желательно имя, 
наименование и контактную информацию 
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приглашающего/встречающего лица/организации (компании-партнера, 
турагентства, медицинского учреждения). 
Приглашающие/встречающие лица должны быть гарантом Вашего 
законного пребывания в Республике Корея, не превышающего 30-ти 

дней нахождения без визы, и своевременного возвращения в 
Казахстан. В противном случае Вам будет отказано во въезде 
иммиграционными властями Республики Корея", - рекомендуют в МИД 
РК. 

Также выезжающим желательно предварительно оформить 
медицинскую страховку перед выездом в Южную Корею. Бесплатное 
оказание медицинских услуг в этой стране не предусмотрено.  
 

 

24.kz 
Дата: 05.01.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/288234-ma-ystau-
oblysynda-kaspij-ma-y-memleketteri-zhastaryny-forumy-tedi 
 

Маңғыстау облысында Каспий маңы мемлекеттері жастарының 
форумы өтеді 

 
Биыл жазда Маңғыстау облысында Каспий маңы мемлекеттері 

жастарының форумы өтпек. Халықаралық шара Ақтау саммитінің 1 
жылдығына орай ұйымдастырылады. 

«Жастар достығы – 2019» форумына әр елден 100-ге жуық өкіл 
қатыспақ. Арасында жас депутаттар, саясаткерлер, ғалымдар мен жас 
спортшылар да бар. Шараға қатысушылар жастарға қатысты барлық 
мәселе төңірегінде ой бөлісіп, нақты шешімдер қабылдайды. Бұл 
Маңғыстауда Жастар жылы аясында жүзеге асырылатын 100 жобаның 
бірі ғана. Өңірде биыл сондай-ақ жастар марафоны ұйымдастырылады. 
Оған Каспий маңы елдерінен ғана емес, дүниежүзі елдерінен танымал 
тұлғаларды шақыру жоспарланып отыр. 

Бауыржан Тұяқов, облыстық жастар саясаты мәселелері 
басқармасының басшысы: 

- Дүние жүзі бойынша әр қаланы таныту мақсатында, имиджін 
көтеру мақсатында осындай марафондар өткізіледі. Берлин марафоны, 
Бостон марафоны, Лондон марафоны. Мысалы қазір Астана мен 
Алматы қаласында да үлкен белсенділік болып отыр. Бізде Ақтау 
қаласында мамыр айында өткізуді жоспарлап отырмыз. Халықаралық 

деңгейде біздер дүниежүзі атлеттері, желаяқтарын шақырамыз. 
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24.kz 
Дата: 05.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/social/item/288194-v-mangistau-provedut-
100-meropriyatij-v-ramkakh-goda-molodezhi 

 
В Мангистау проведут 100 мероприятий в рамках Года молодежи 

 
Летом в Мангистаускую область планируют пригласить молодежь 

прикаспийских стран. 
В августе стартует форум приграничного государства «Дружба 

молодежи-2019». Из каждой республики приедут по 100 
представителей сферы образования, медицины, блогеры, вайнеры, 
политики, нефтяники и многие другие молодые люди с активной 
гражданской позицией. Площадка призвана обменяться опытом, 
обсудить молодежные вопросы и тренды, а также популяризировать 
Казахстан на международной арене. Гостям покажут Мангистау, его 
природные красоты и исторические места. Далее организаторы 
планируют передать эстафету проведения форума в другие страны. 
Встречу организовывают в рамках однолетия Актауского Саммита. Это 
будет одно из 100 мероприятий, которое состоится в Мангистау по 
«Дорожной карте» в рамках «Года молодежи». Еще одна масштабная 
акция соберет атлетов со всего мира. Молодежный марафон, считают 
организаторы, станет визитной карточкой города у моря и будет идти 
вровень с известными забегами мира. 

Бауыржан Туяков, руководитель управления по вопросам 
молодежной политики Мангистауской области: 

- Мы хотим провести в мае текущего года «Актау марафон-2019». 
Все города мира, например, Берлин, Нью-Йорк, Лондон проводят 
ежегодно традиционные марафонские забеги, мы хотим с этого года 
провести такой марафон, который станет традиционным и ежегодным.   
 
 
Айкын  
Дата: 05.01.2019 
Ссылки: https://aikyn.kz/2019/01/05/77027.html 

 
... Жастармен өткен жақсы кеш 

 
Павлодар облыстық «Жас Отан» Жастар қанатының өкілдері 

Аграрлық-техникалық колледж студенттерімен кездесіп, Елбасының 
«Ұлы даланың жеті қыры» мақаласын түсіндіру жұмысын өткізді. 
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Кеште мақаланың негізгі принциптері мен мақсаттары талданып, 
болашақта осы бағдарлы мақаланы іске асыруда үлкен жұмыстар 
атқарылатыны туралы айтылды.  

Мақаланың негізгі ережелерін іске асыруға келетін болсақ, 

колледжде бұл мәселе тыңғылықты зерттелді. Әсіресе, өңірде түркі 
халықтарының мәдени күндерін ұйымдастыру, «Ұлы дала» атты ежелгі 
өнер және технологиялар музейін ашу, түркі халықтарына ортақ 
туындылардың бірыңғай онлайн кітапханасын ашу, «Ұлы даланың ұлы 
өркениеттері» атты жалпыұлттық тарихи реконструкциялар клубын 
құру, ел билеген тұлғалар бейнесінің маңызды галереясын жасау, 
«Түркі өркениеті: түп тамырынан қазіргі заманға дейін» атты жобаны 
қолға алу, «Дала фольклорының антологиясын» жасау және тағы басқа 
жұмыстар алдағы уақытта жүзе асырылмақшы.  

Өз кезегінде «Нұр Отан» Павлодар облыстық филиалы 
төрағасының бірінші орынбасары Николай Дычко халқының тарихын 
зерттеп қана қоймай, түрлі жарыстар мен ұлттық ойындар өткізіп, салт-
дәстүрлердің мән-маңызын жете түсініп, рөлін арттыруға, жас ұрпақты 
ұлттық мәдениетті сақтауға шақырды.  

Шара барысында жас жеткіншектер өздерінің мақсат-
мұраттарымен бөлісіп, спорттағы және мәдени шаралардағы 
жетістіктері туралы айтып өтті.  

Облыстық «Жас Отан» Жастар қанатының төрайымы Санира 
Жүсіпова жастардың жарқын идеялары мен бастамаларына 
ризашылығын білдіріп, оларға қолдау көрсетуге дайын екендігін 
жеткізді. Ол сонымен қатар Жастар жылында жастардың әр салада игі 
істерді жүзеге асыруға тамаша мүмкіндігі бар екенін тілге тиек етті.  

Іс-шара соңында көшпенділердің тарихын қызыға талқылаған 
студент жастар ат спортынан да хабардар екендіктерін көрсетті.  

 
 

365info.kz   
Дата: 06.01.2019 
Ссылки:https://365info.kz/2019/01/kriminalizatsiya-molodezhi-vse-
bolshe-molodyh-lyudej-poluchayut-tyuremnye-sroki/ 
 

Криминализация молодежи: все больше молодых людей 
получают тюремные сроки 

 
Чаще всего молодежь сажают за наркотики. Другие 

правонарушения — кражи, хулиганство и грабежи. 
По официальной статистике, последние три года молодежная 

преступность в Казахстане остается на одном уровне. 
Ежегодно нарушают закон в среднем 50 тыс. молодых людей. 
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Это примерно 40% от общего количества совершивших 
преступление, или 1,5% от числа молодых в стране. Такие данные 
приводит Серик Бейсембаев, эксперт ИМЭП при Фонде Первого 
Президента РК. 

Сажать стали чаще 
— Если смотреть на количество осужденных, молодые люди 

стали получать тюремные сроки чаще, чем три года назад. Так, в 2014 
году уголовное наказание получили 11,5 тыс. человек, а в 2017 эта 
цифра возросла до 13,7 тыс. Рост правонарушений фиксируется 
прежде всего по статье «Нарушение правил обращения с 
наркотическими средствами», — отмечает эксперт. 

По словам Бейсембаева, по регионам Казахстана показатели 
преступности распределены относительно ровно. 

Где чаще нарушают закон? 
— Чаще всего молодые люди совершают преступления в 

промышленных и урбанизированных областях. Это 
Северо-Казахстанская, 
Восточно-Казахстанская, 
Акмолинская и 
Актюбинская области. 
«По статистике, типичные преступники – безработные со средним 

или среднеспециальным образованием», — говорит эксперт ИМЭП. 
С ним солидарен и Тимур Айсаутов, социолог и директор 

исследовательского агентства DAMU Research Group. 
Не стоит демонизировать юг 
По его словам, криминализации больше всего подвержены 

молодые люди без образования, квалификации и социальных 
перспектив. Это основная группа риска. 

Часто можно услышать мнение, что более криминализирована 
молодежь на юге. Однако это не так — подобный миф создает 
сочетание нескольких факторов. 

Во-первых, в одной Туркестанской области проживает более 2 
млн человек — значит, нужно считать не общее количество 
правонарушений, а процентное отношение. Во-вторых, многие 
выходцы из Южно-Казахстанской области едут торговать в Алматы и 
Астану, а молодежь из северных регионов едет работать в РФ. То есть 
криминальная статистика по северянам может проявляться и там. 

Из сел — в города, из городов — в другие страны 
Исследования, проведенные DAMU Research Group, показывают, 

что социально-экономическое самочувствие населения ухудшилось в 
сравнении с 2014-2015 гг. 

— Из-за невозможности найти работу, особенно в сельской 
местности и регионах, молодые люди тянутся в крупные города. В 
частности, в Алматы и Астану. Некоторые вовлекаются в разные схемы 
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и сферы, вплоть до криминальных. Что касается городской молодежи, 
самые талантливые ее представители, как правило, переезжают в 
другие страны — Европу, США, страны юго-восточной Азии, — 
рассказывает Айсаутов. 

Тюремная романтика 
Бейсембаев отмечает, что проблема криминала так или иначе 

связана со структурными проблемами общества. Среди них: 
социальное и экономическое неравенство, 
низкий уровень жизни, 
плохое качество образования, 
неудовлетворительная инфраструктура и т. д. 
— Отдельно стоит отметить влияние криминальной субкультуры. 

В Казахстане нет подробных данных, но исходя из публикаций 
региональных СМИ и других источников, легко убедиться, что 
молодежь все еще сильно подвержена влиянию тюремной романтики. 

Например, в 2017 году появились сведения, что в школах Актобе 
подростки практикуют воровские понятия, а также сбор денег на 
«общак». Подобные явления были широко распространены в 90-х, и 
видимо, актуальны и в наше время. 

Молодыми чаще всего совершаются преступления средней 
тяжести. На первом месте кражи — в 2017 году их было совершено 
более 20 тысяч, затем идут хулиганство и грабежи, — рассказывает 
эксперт ИМЭП. 

Акцент лишь на последствия 
Он убежден, что борьба с криминализацией — это комплексная 

работа правоохранительных органов, служб образования, социальной 
защиты и молодежных организаций на местах. 

— В Казахстане акцент делается на работе правоохранительных 
органов, непосредственно имеющими дело с преступлениями. В то же 
время слабо проявляется роль социальных и образовательных 
институтов, которые должны вести профилактическую работу. 

«Я бы предложил больше вовлекать в работу по предупреждению 
криминализации неправительственные и международные 
организации», — говорит Бейсембаев. 

Госпрограммы не работают 
По мнению Тимура Айсаутова, для снижения уровня 

криминализации молодежи нужно активнее развивать госпрограммы по 
повышению квалификации, обучению и привитию 
конкурентоспособных навыков. 

— Молодым нужно прививать предпринимательские и лидерские 
качества, — заключает социолог. 
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Поножовщина у ресторана в Караганде: аким региона заявил о 

неотвратимости наказания виновных 
 

Караганда. 6 января. КазТАГ – Собравшимся в полдень 6 января 
перед департаментом полиции Карагандинской области 
родственникам потерпевших в результате массовой драки с 
применением ножей в Караганде, где погиб молодой человек, аким 
региона заявил о неотвратимости наказания виновных лиц, передает 
корреспондент агентства. 

«На встрече с родственниками (в здании акимата-ред.) акимом 
были даны подробные разъяснения о ходе проведения следствия. В 
это же время у здания департамента полиции в ожидании информации 
собралось 200-230 человек. Перед собравшимися выступил аким 
Карагандинской области Ерлан Кошанов и дал исчерпывающие 
пояснения о ходе следствия и дальнейших шагах расследования», — 
сообщили в пресс-службе акимата Карагандинской области. 

Аким заявил, что следствие взято под личный контроль 
Генерального прокурора страны, и отметил, что все виновные лица 
будут наказаны. 

«Власти пообещали, что процесс будет прозрачным и 
объективным. По данному факту органами правопорядка возбуждены 
уголовные дела по статьям «Убийство» и «Хулиганство» Уголовного 
кодекса. Создана и оперативно работает следственная группа», — 
сообщили в пресс-службе акимата. 

На сегодняшний день установлены восемь подозреваемых лиц, 
пять из которых взяты под стражу. В отношении еще двоих избрана 
мера пресечения, не связанная с арестом. И еще один подозреваемый 
объявлен в межгосударственный розыск. 

«Обращаем внимание на тот факт, что потасовка произошла 
между двумя компаниями, и не носила межнационального характера. 
Также напоминаем, что за распространение заведомо ложной 
информации предусмотрена ответственность по статье 274 УК — 
штраф в размере до 5 тыс. МРП либо исправительные работы в том же 
размере, либо ограничение свободы на срок до семи лет, либо лишение 
свободы на тот же срок», — подчеркнули в пресс-службе. 

Во время встречи никаких нарушений закона не зафиксировано. 
На данный момент обстановка в городе и области спокойная, 
нарушений общественного порядка не допущено. 
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Напомним, ранним утром 1 января возле ресторана Древний Рим 
в Караганде произошла массовая драка между двумя компаниями 
парней. В результате один скончался от ножевого ранения в бедро, 
трое поступили в больницу. Из них двое уже выписаны, один остается 

на лечении.  
 
 

Наша газета   
Дата: 06.01.2019 
Ссылки: https://www.ng.kz/modules/news/article.php?storyid=33412 
 
 
В Караганде сотни людей требовали объяснений властей в связи 

с убийством в ресторане 
 

В воскресенье, 6 января, десятки людей в Караганде потребовали 
от властей комментариев о ходе расследования уголовного дела по 
факту гибели человека во время массовой драки в новогоднюю ночь в 
одном из местных ресторанов, сообщает корреспондент Азаттыка. 
Тогда в ходе конфликта между двумя группами молодых людей был 
убит человек, еще несколько были госпитализированы. 

 Люди у здания управления образования Караганды, 
протестующие против убийства в ресторане "Древний Рим" в ночь на 1 
января. Караганда, 6 января 2019 года 

Люди собрались неподалеку от центральной части Караганды. 
Сначала они находились у здания ДВД Карагандинской области, затем 
начали продвигаться к другим государственным зданиям. 

В толпе были слышны крики недовольных о том, "почему было 
допущено убийство", а также требования "разобраться". 

По информации корреспондента Азаттыка, в город еще со 
вчерашнего вечера была стянута и размещена на улицах спецтехника, 
а также наряды полиции. 

Как сообщают очевидцы, люди вели себя эмоционально. На 
видеозаписи, размещенной в Facebook очевицем Гульден 
Жандильдиновой, некоторые участники выражают опасения, что 
"виновные в преступлении избегут наказания". 

С собравшимися встретился аким области Ерлан Кошанов. 
- Некоторые говорят, "эти деньги дадут и отделаются". Никто не 

отделается! Это дело на общественном контроле, мониторинг ведут 
высшие органы власти. Это расследование будет идти до тех пор, пока 
преступники не получат наказание. Я обещаю вам как аким области, как 
представитель президента здесь. Главный, находящийся в бегах 
подозреваемый будет задержан в течение двух-трех дней, - заявил, 
обращаясь к людям, Кошанов. 

https://www.ng.kz/modules/news/article.php?storyid=33412
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Затем перед собравшимися выступил отец погибшего в драке 
молодого человека, поблагодаривший за "поддержку и сочувствие 
семье". 

На видео также видно, как один выступающих призывает 

собравшихся "не делить подозреваемых по национальному признаку", 
но его прервали. 

Корреспонденту Азаттыка удалось связаться с очевидцем 
протеста Айткожой Фазыловым, который, по его словам, пытался 
успокоить людей. По информации Фазылова, люди собрались сами, 
некоторые - "были не осведомлены о причинах". Он добавил, что в 
будущем подобной акции не планируется. По его оценкам, в Караганде 
6 января на улицы вышло около 200 человек. 

Как заявил Фазылов, он озвучивал требования на согласительной 
комиссии для урегулирования конфликта 3 января и утром 6 января. 
Инициаторами требований, по его словам, стали родственники 
погибшего во время драки в ресторане. Как говорит Фазылов, основное 
требование - справедливые расследование и суд, а также поимка 
главного подозреваемого в убийстве. 

Через какое-то время люди начали расходиться. В их рядах 
звучали обещания собраться вновь, чтобы озвучить свои требования и 
услышать позицию властей.  

Репортер Азаттыка обратилась за комментарием в пресс-службу 
акима Карагандинской области по поводу санкционированности акции. 
Там корреспонденту рекомендовали по этому вопросу связаться с ДВД 
или прокуратурой. В этих ведомствах на запросы Азаттыка пока не 
ответили. 

По официальной информации пресс-службы акима 
Карагандинской области, опубликованной на сайте и направленной в 
СМИ, утром 6 января представители власти встретились с 
родственниками погибшего в ходе массовой драки. 

«На встрече были даны подробные разъяснения о ходе 
проведения следствия. В это же время у здания департамента полиции 
в ожидании информации собралось 200-230 человек. Перед 
собравшимися выступил аким Карагандинской области Ерлан Кошанов 
и дал пояснения о ходе следствия и дальнейших шагах расследования. 
Следствие взято под личный контроль генерального прокурора. На 
сегодняшний день установлено 8 участников, 7 из которых взяты под 
стражу, один находится в международном розыске. Обращаем 
внимание на тот факт, что потасовка произошла между двумя 
компаниями, и не носила межнационального характера. Во время 
встречи никаких нарушений закона не зафиксировано. На данный 
момент обстановка в городе и области спокойная, нарушений 
общественного порядка не допущено», - сообщает пресс-служба акима 
Карагандинской области. 
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В ночь на 1 января конфликт между двумя группами гостей одного 
из карагандинских ресторанов перешел в массовую драку. Прокуратура 
позже сообщила, что в результате четыре человека получили ножевые 
ранения, один из них от полученных травм скончался. 

Власти заявляли также, что ситуация с убийством держится на 
контроле. Они отвергли предположения, озвучиваемые в социальных 
сетях, что конфликт имел "межэтнический характер". 

В частности, в прокуратуре заявляли, что "отдельные лица 
пытаются дестабилизировать обстановку, спекулируя данной темой" и 
"провоцируют граждан и их близких на незаконные действия, 
распространяют в социальных сетях заведомо ложную информацию о 
конфликте на межнациональной почве" для "манипулирования 
общественным мнением". 

3 января власти сообщили, что двое из троих пострадавших, 
госпитализированные с ножевыми ранами нижних конечностей, были 
выписаны. Как сообщает корреспондент Азаттыка, 6 января стало 
известно, что состояние здоровья все еще остающегося в больнице 
третьего молодого человека, получившего колото-резаную рану 
грудной клетки, - средней степени тяжести, угрозы жизни и здоровью 
пациента нет. 
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В Мангистауской области у безработной молодежи есть шанс 
получить миллион тенге 

 

Безвозмездные кредиты от Всемирного банка реконструкции и 
развития выдадут на реализацию социальных проектов. 

 Об этом на брифинге сообщил руководитель управления по 
вопросам молодежной политики Мангистауской области Бауыржан 
Туяков.  

 «В этом году Всемирный банк инициировал реализацию 
социальных проектов. Для этого молодым безработным необходимо 
будет объединиться в группы по 4-5 человек и разработать социальный 
проект. Им будет выдано безвозмездно до 1 миллиона тенге. Но свой 
товар они не смогут продавать. К примеру, можно будет открыть 
пекарню, но не продавать продукцию, а раздавать ее для начала 
малоимущим семьям, дому ребенка. Это станет своеобразным 
трамплином на пути открытия собственного дела», - отметил Б.Туяков. 
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Каждый участник программы будет ежемесячно получать 
стипендию. Сколько конкретно групп молодых людей смогут 
участвовать в программе, пока не уточняется.  

По словам руководителя управления, в 2018 году более 10 тысяч 

молодых людей в Мангистауской области получили работу. 
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Турция ежегодно выделяет около 200 грантов для казахстанских 

студентов 
 

Ежегодно Правительство Турции предоставляет гражданам 
Казахстана около 200 грантов на обучение в вузах Турции по программе 
«Стипендии Турции/TurkeyScholarships». 

В Турции начался прием заявок на обучение на 2019-2020 
учебный год. 

Обучение в государственных университетах Турции является 
бесплатным, лишь имеются годовые студенческие взносы. Сумма 
варьируется от 300 до 800 американских долларов в год, в зависимости 
от выбранного факультета и университета. 

Стипендия включает: плату за обучение, ежемесячную 
стипендию, общую медстраховку, авиаперелет в обе стороны, 
бесплатное проживание, академические/культурные и другие 
дополнительные программы. 

Кандидатам необходимо соответствовать всем требованиям 
университета и программы, на которой студент желает обучаться. 

В Турции все вузы предоставляют возможность получения 100% 
бесплатного образования всем иностранным студентам при хорошей 
предыдущей академической успеваемости в школе/университете. 

Кроме того, АО «Центр международных программ» заключило с 
рядом турецких вузов соглашения о предоставлении дополнительных 
грантов для граждан Казахстана. 
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Жамбыл облысында «Дипломмен ауылға» бағдарламасы қалай 

жүзеге асуда? 
 

Жамбылдық жастар ауылда жұмыс істеуге құштар. Бір ғана Шу 
ауданында «Дипломмен ауылға» бағдарламасымен аттанғандар 
жетерлік. 

Мемлекеттік жоба қабылданғалы ауданға 500-ге тарта маман 
барып, түрлі саланың тұтқасын ұстаған. Осылайша елді мекендердегі 
кадр тапшылығы мәселесі біртіндеп шешімін тауып келеді. 

Қарлығаш Нұражиева жоғарғы оқу орнын тәмамдай салып, ауылға 
асыққан. «Ауылда береке бар», – дейді ол. Қазір Абай елді мекенінде 
мектепте ағылшын тілі пәнінен сабақ береді. Ол үш жыл бұрын 
«Дипломмен ауылға» бағдарламасымен келіп, табысты еңбек етіп 
жатыр. Мемлекеттік қолдау көрсетіліп, жуырда баспаналы болды.  

Қарлығаш Нұражиева, жас маман: 
– Ауыл жастарының ағылшын тілі деңгейін көтеру үшін бір көмегім 

болсын деп келдім. Жастарға жеңілдік көп. 
Соңғы жылдары ауылда жұмыс істеуге ниет білдірушілер қатары 

артып отыр. Тіпті кезек қалыптасқан. Ауданда 2018 жылы 49 
бағдарлама қатысушысына баспана алуға 178 миллион теңгеден астам 
бюджеттік несие берілді. Сондай-ақ 30 жас маман көтерме жәрдемақы 
алды. 

Иманәлі Қоспанов, Шу аудандық ауыл шаруашылығы бөлімінің 
бас маманы: 

– Кезекте 98 адам бюджеттік несиеде тұр. 2009 жылдан бастап 426 
маман жәрдемақы алды. 216 маман үй сатып алды. 

Облыс бойынша былтыр 900 миллион теңгеден астам қаражат 
бөлініп, 260 маман тұрғын үймен қамтамасыз етілді. Ал жалпы 
«Дипломмен ауылға» бағдарламасы іске қосылғалы бері елімізде 30 
мыңнан астам адам ауылға тұрақтап, нәтижелі еңбек етіп жатқан 
көрінеді. Оның 11 пайызы Жамбыл өңіріне тиесілі. 
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Маңғыстаулық жастарға 1 миллион теңгеге дейін қайтарымсыз 

грант беріледі 
 

Жаңа істің көзін тапқан маңғыстаулық жастар да қолдаудан кенде 
емес. 

Биыл осындай 1 мың жасқа 1 миллион теңгеге дейін қайтарымсыз 
грант беріледі. Әлеуметтік жобаны облыс әкімдігі мен Бүкіләлемдік банк 
іске асырады. Осылайша, бірі наубайхана, енді бірі шаштараз ашып, 
өзін ғана емес, өзге де қатарластарын жұмыспен қамтиды. Жоғары білім 
алам деген 175 түлекке облыс әкімі арнайы грант бөледі. Сосын 
Ақтаудың өз басында 3 мың орынға арналған 3 жатақхана салынады. 
Ал мектептерде кәсіп таңдауға бағыт беретін арнайы кабинеттер 
ашылады. 

Досан Жеткізген, облыстық жастар ресурстық орталығының 
директоры: 

– «Кеңес алаңы» деген жобамыз бар. Бұл жобаның мақсаты – 
жастарға мемлекеттік бағдарламаларды түсіндіру. 7-20-25, баспана, 
жұмыспен қамту, кәсіпкерлікті дамыту, тегін кәсіптік білім беру барлық 
бағыттағы негізгі салалардың мамандарын алып, жастар көп 
шоғырланатын, халық көп жүретін жерлерге барып, тегін кеңес беріледі. 
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Елбасы: Жастар мен отбасы институтын кешенді қолдау, 
мемлекеттік саясаттың басымдығына айналуы тиіс 

 
Қазақстанда 14-29 аралығындағы жастардың саны 4 жарым 

миллионнан асады. 
Биыл елімізде осы кейінгі буын өкілдеріне үлкен сенім артылып 

отыр. Олай дейтініміз, Елбасы 2019 жылды жастар жылы деп 
жариялады. Үкіметке біраз тапсырма жүктеді. Айталық, биыл 
мемлекеттік 54 мың грантқа қосымша 20 мың грант бөлінді. 
Студенттерге 75 мың орындық жаңа жатақхана салу туралы міндет тағы 
бар. Бұл әрбір студенттің алаңсыз сапалы білім алуына жағдай 
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жасаудың қамы деп түсінген жөн. Жастарға арналған бірнеше жоба бар: 
«Жастар тәжірибесі», «Жасыл ел», «Дипломмен ауылға», «Жастар 
кадрлық резерві», «Мемлекеттік қызмет мектебі», «Жастар – Отанға». 
Бұдан бөлек, ойшыл, іскер жастар: «Жұмыспен қамту – 2020», 

«Бизнестің жол картасы – 2020», «Қолжетімді тұрғын үй – 2020» 
бағдарламаларына қатыса алады. 

Н.Ә.Назарбаев, Қазақстан Республикасының Президенті: 
– Жастар мен отбасы институтын кешенді қолдау мемлекеттік 

саясаттың басымдығына айналуға тиіс. Жастардың барлық санатын 
қолдауға арналған шараларды толық қамтитын әлеуметтік сатының 
ауқымды платформасын қалыптастыру керек. Келесі жылды Жастар 
жылы деп жариялауды ұсынамын. 
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Алматылық жастарға биыл бірқатар жеңілдік жасалады 
 

Алматы облысының жастарына биыл бірқатар жеңілдік жасалатын 
болды. 

Атап айтар болсақ, жастар жылында «Жетісу жастары» атты 
өңірлік тұрғын үй бағдарламасы жүзеге аса бастайды. Оны «7-20-25» 
ипотекалық бағдарламасының аясында іске асыру көзделіп отыр. 
Мәселен, аталған бағдарлама бойынша баспаналы болғысы келетін 
көптеген жас отбасының алғашқы жарнаны төлеуге мүмкіншілігі жоқ. 
Жергілікті атқарушы билік пен Алматы облыстық жастар ресурстық 
орталығы бұл мәселені субсидиялау жолымен шешуді ұсынды. Демек, 
банкке алғашқы жарна құю үшін жастарға қаржылай қолдау көрсетіледі. 
Ол өз кезегінде тапқан табысын жалдамалы пәтерге шығындап, 
әркімнің табалдырығын бір тоздырып жүрген жас отбасылардың 
басыбайлы баспанасы болуына оң әсер етеді. Сонымен қатар олардың 
кәсіпкерлік бастамаларын қолдауға қомақты грант бөлінеді. Жетісу 
жерінде өткен жылы жастар саясатын жүзеге асыруға 565 миллион 
теңгеден астам қаржы қаралып, игерілген. 

Дәурен Нұртаев, облыстық жастар ресурстық орталығының бөлім 
басшысы: 

– Біз жергілікті атқарушы билікпен, облыс әкімшілігімен ауқымды 
жұмыс атқарудамыз. Жастарымыз баспаналы болуы үшін кешенді 
жұмыстар жүргізілуде. Биыл осы мәселе бойынша бір шешімге келіп, 
жастарымыз тұрғын үй алған кезде қаржылай қолдау көрсету 
қарастырылуда. 
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В Мангистау стартует молодёжная экспедиция «Өз тарихиыңды 

танып біл» 
 

В июне в Мангистау стартует Республиканская молодёжная 
экспедиция «Өз тарихиыңды танып біл».  

Молодых активистов пригласят на запад страны, чтобы пройтись 
по тропам Великого Шелкового пути, посетить исторические и 
сакральные места, мавзолеи Сарайшык, Исатая, Махамбета, Кобланды 
батыра и многие другие. Кроме того, в рамках акции в 15 км от села 
Сенек планируют создать реконструкцию исторической битвы 
посвященной противостоянию сакской царицы Томирис и правителя 
Персии Кира, Рассказать историю, так называемой Битвы Устюрта, 
решили активисты региона. Главная цель мероприятия – в интересной 
форме донести факты исторического события до молодёжи. 

Бауыржан Туяков, руководитель управления по вопросам 
молодежной политики Мангистауской области: 

- У нас фокус – молодые вайнеры, которые имеют подписчиков 
100- 200 тысяч, мы хотим их пригласить посмотреть наш Мангистау. 
делать различные посты и репортажи с нашего края. Это ознакомление 
с нашим туристическим потенциалом, развитие внутреннего туризма. 

 
 

zakon.kz 
Дата: 09.01.2019 
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В Год молодежи в Астане откроют Молодежный ресурсный центр 
 

В нем так же будет размещен Центр гражданских инициатив. 
В настоящее время в столице разработана региональная 

Дорожная карта "Астана жастары – 2019", сообщил в ходе 
расширенного аппаратного совещания, посвященного итогам 2018 года 
и задачам на 2019 год, аким столицы Бахыт Султанов. 

"Как вы все знаете, по поручению Главы государства 2019 год 
объявлен Годом молодежи. В настоящее время разработана 
региональная Дорожная карта "Астана жастары – 2019". Документ 
состоит из 90 проектов, которые охватывают 11 актуальных 
направлений. Это – развитие инфраструктуры для молодежи, 
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образование, обеспечение работой, доступное жилье, развитие 
бизнеса и финансовая грамотность, поддержка талантливой молодежи 
и другие важные сферы", – отметил аким. 

В этой связи, по словам Бахыта Султанова, в рамках Года 

молодежи в столице необходимо открыть молодежный ресурсный 
центр. 

"На базе дворца "Жастар" мы должны открыть молодежный 
ресурсный центр. Данный центр поможет повысить качество 
институциональных услуг всех молодежных организаций города, а 
также улучшить взаимодействие молодежных организаций с 
государственными органами. Кроме того, там будут размещены Центр 
гражданских инициатив и проектный офис "Рухани жаңғыру", – сообщил 
он. 

Напомним, в среду в городском акимате состоялось расширенное 
аппаратное совещание под председательством акима Астаны Бахыта 
Султанова с активом города, посвященное итогам 2018 года и задачам 
на 2019 год. 

 
 

bnews.kz  
Дата: 09.01.2019 
Ссылки:https://bnews.kz/kz/news/aktobe_oblisinda_zhastar_zhili_ayasin
da_300den_asa_isshara_otedi 
 

Ақтөбе облысында Жастар жылы аясында 300-ден аса іс-шара 
өтеді 

 
Олардың қатарында халықаралық еріктілер форумы, 10-шы жазғы 

республикалық Универсиада, жас кәсіпкерлер форумы бар. 
Бұл туралы Өңірлік коммуникациялар қызметінде өткен баспасөз 

конференцияда Ақтөбе облысының жастар саясаты мәселелері 
басқармасының басшысы Нұрлан Күнтуов мәлімдеді. 

"Елбасы 2019 жылды Жастар жылы деп жариялады. Жастарды 
және отбасы институтын кешенді қолдау мемлекеттік саясаттың 
басымдығы болуы тиіс. Біздің өңірде Қазақстанның болашағын қолдау 
үшін барлық шаралар қабылдануда. Атап айтқанда, ағымдағы жылы 14-
29 жас аралығындағы 200 мыңнан астам ақтөбелік жастарды қамтитын 
300-ден аса шара өтеді", - деді Нұрлан Күнтуов. 

Спикер өңірде Жастар жылын өткізу және мемлекеттік жастар 
саясатын жүзеге асыру жөніндегі іс-шаралар жоспарын таныстырды. 

"Іс-шараларды ұйымдастыру кезінде халықаралық жастар 
ынтымақтастығын, еріктілер қозғалысын дамытуға, қоғамдық сананы 
жаңғырту шеңберінде жастарға әскери-патриоттық тәрбие беруге, 
мәдени, азаматтық және рухани-адамгершілік құндылықтарға баулуға, 
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жастардың кәсіпкерлігін дамытуға баса назар аударылатын болады. 
Сондай-ақ, жастарды діни сауаттандыру, олардың құқықтық мәдениетін 
арттыру, жастарды жұмыспен қамту және кәсіби бағдар беру бағыттары 
бойынша жұмыстар күшейтіледі", - деді басқарма басшысы. 

Атап айтқанда, өңірде халықаралық еріктілер форумы, 10-шы 
жазғы республикалық Универсиада, жас кәсіпкерлер форумы, "Жігер" 
әскери-патриоттық лагері және т. б. өтеді. 

Айта кетейік, Жастар жылының қарсаңында 2018 жылдың қараша 
айында Ақтөбеде алғаш рет "Jas barys" атты облыстық жастар форумы 
өткізілген болатын. Форум барысында барлық қазақстандық жастарға 
арнап үндеу жолданды. Ақтөбеліктер қазақстандық жастарды 
Отанымыздың патриоты болуға, сапалы білім мен қолжетімді тұрғын үй 
алу үшін мемлекеттік қолдау шараларын қолдануға, мемлекеттің 
дамуына барлық күш-жігерлерін салуға шақырды. 

 

 

Қазақ газеттері   
Дата: 09.01.2019 
Ссылки: http://kazgazeta.kz/?p=78371 
 

... Жастар жылы тек ойын-сауықтарды, байқауларды, 
жарыстарды, фестивальдарды, жиындар мен форумдарды... 

 
Әрине түрлі бағдарламалар түзіліп, олардың орындалуы жөнінде 

ақпарлар беріліп, тәп-тәуір істер атқарылатынына күмән жоқ. Мектептен 
бастап барлық оқу орнында, ұжымдар мен мекемелерде жастардың кез 
келген бастамалары қолдау табады. Жастар жұмыс істейтін өндіріс 
орындары, жеке кәсіпорындар ашылады, жастарға арналып үй-жайлар, 
жатақханалар салынады, газет-журналдарға құлаш-құлаш мақалалар 
басылады, кірпіш-кірпіш кітаптар мен фотоальбомдар жарық көреді, 
экрандар телесериалдарға, ток-шоуларға толады, радиоларда көркем 
хабарлар ұйымдастырылады. Мөлшерін білсек, мұның бәрі орынды. 
Жекелеген шаралар қатысы болсын-болмасын айдарлы жылдың 
есебіне жатқызылатыны да белгілі. Ондайға жол берілмесе жөн болар 
еді. Соңында жылды қорытындылағанда «анау өтті, мынау өтті» деп 
толтырылған қағаздардан гөрі, шешімін тапқан келелі мәселелерді 
атқарушы билік өкілдерінен емес, елдің өз аузынан естісек, мемлекетке 
шын олжа. Негізі, Елбасы да, халық та Жолдаудағы міндет, яғни 
жастардың табысы мен тұрмыс сапасын арттыру барша істің басты 

өлшемі болса екен дейді. Сондықтан Жастар жылы тек ойын-
сауықтарды, байқауларды, жарыстарды, фестивальдарды, жиындар 
мен форумдарды түгендейтін жыл болмаса екен деп тілейміз. Бір анық 
нәрсе: тойған халық бақытты емес, ұрпағын рухани мешелдіктен сақтап 
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қалған халық бақытты. «Рухани жаңғыру» бағдарламасын шын түсінген 
көпшіліктің пікірі де осыған саяды. Үлкендердің «сендердің жастарыңда 
біз мынадай едік, ананы-мынаны жасағанбыз, ол кезде анау еді, мынау 
еді…» деген уағызнамасын бүгінгі жастар қабылдамайды. Тіпті ұрпағы 

өз ата-анасының жолын қайталауы мүмкін емес, міндетті де емес. 
Өйткені заманы басқа, даму сатысы өзгеше өрілген. Осыған 
байланысты қан майданға қатысқан әкеміздің тағылымды әңгімесі еске 
еріксіз оралады. Теледидардан соғыс туралы көрген киноның әсерімен 
қойылған майдан жайындағы балалық сұрағымызға: «17 жасымда Отан 
қорғауға аттанамын деп ойлады дейсіңдер ме? Өз еліңнен, жеріңнен 
аянатын ештеңе жоқ. Басқа түскенді жұртпен бірге көрдік. Е-е-е, 
маңдайымызға тағдырдың жазғаны ғой, қайтесің оны, соғыстың бетін 
аулақ қылсын!», деп тәубелі естелігін тез доғаратын. 

Барша саналы жастың білім алғаннан кейінгі Отан алдындағы, 
ата-ана алдындағы перзенттік парызы – отбасын құру. Өйткені «бас 
екеу болмай, мал екеу болмайды». Осы істе жекелеген жастардың 
созбалақтап жүріп алатыны несі? Отбасын құруға олардың құлықсыз 
болуының себебі әртүрлі, соның ішінде тұрмыстық қиындықтарды алға 
тартатындар да жетерлік. Мәселен, статистика бойынша елімізде жасы 
25-тен жоғары бойдақ саны 3 миллионнан асады екен, 14-29-ға 
дейінгілер 4 миллион 650 мыңға жуық, оның ішінде қыз балалардың 
28,2%-ы, ал ер-азаматтардың 39,6%-ы бойдақ екен.  Жастар қалай 
үйленбек? Жеке бастың шаруасы діл әміріне, дін жолына, нақты 
тұрмыстық жағдайға байланысты болмақ. Ал адал неке-ризықты 
арттыратын, бақытқа кенелтетін – ата жолы. Аға ұрпақтың асыл міндеті 
осы қағиданы жастарға ұғындыру, терең түсіндіру болса керек. Шамасы 
келсе, қолғабыс етіп, көмектесу. 

Жас отбасының шырқын бұзатын шетін, пәнауи себептер де 
баршылық. Соның бірі – ұрпақ сүю бақыты. Өмірде түрлі жағдайларға 
байланысты ұрпақ жалғастыру заңының да жұмбақтау сәттері 
ұшырасады. Әрине өркениетті заманда мұны шешуге ғылым мен 
медицина жетістіктері көмекке келеді. Бүгінде жұрттың бәрінің заманауи 
ЭКҰ-дан (экстракорпоралдық тәсілден) хабары бар: естіп-біліп, 
бұйырғанын көріп жүр. Алайда, бұл әдіс әлгіндей жағдайға душар 
болғандардың бәрінің қолы жете бермейтін, қымбатқа түсетін дүние 
екендігі де рас. Осы жерде міндетті медициналық сақтандыру жүйесі 
есебінен ЭКҰ операциясын арзандату жағын қарастырса және оның 
ақысы медицина қызметкерлеріне соңғы нәтижеге қарай төленсе, 
дәрігерлер үшін де ынталандыру механизмі іске қосылар ма еді? Бұл, 
бір жағынан, отбасын сақтап, шаңырақты бекемдеуге ықпал етсе, екінші 
жағынан, елдегі демография мәселесін шешуге қомақты үлес болатыны 
сөзсіз.  Осыған байланысты халқымызда бұрыннан бар дәстүрлерді 
жаңғырту маңызды. Атап айтқанда, ұзақ уақыт бала көрмеген немесе 
перзентсіз қалу қаупі туған отбасының бауырына ағайын-туғандарының 
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баласын салу арқылы көп шаңырақ сақталынып қалғаны тарихтан 
мәлім. Бауырмалдық пен жанашырлықтың баға жетпес үлгісі ретінде 
мұны да орайын тауып, жалғастыруға болар еді. 

Қалада да, далада да іскер, білімді, бәсекеге қабілетті, 

қайырымды жастар көбейіп, ата жолымен дамудың сабақтастығын 
сақтайтын еді. 

Дархан МЫҢБАЙ, Парламент Мәжілісінің депутаты 
 

 

24.kz 
Дата: 09.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/288848-o-t-stik-koreyada-
aza-standy-studentterdi-zhyl-sajyn-k-beyuini-sebebi-nede 

 
Оңтүстік Кореяда қазақстандық студенттердің жыл сайын 

көбеюінің себебі неде? 
 

Оңтүстік Кореяда оқитын қазақ студенттерінің саны жыл сайын 
артып келеді. 

Сарапшылар мұны жастар арасында Таңғы самал елінің 
сериалдары мен музыканың танымалдылығымен байланыстырады. 
Сеулдегі Қазақстан елшілігінің хабарлауынша, бүгінгі таңда Кореяда 
шамамен 900 қазақстандық студент білім алуда. Жергілікті үкімет 
азаматтарымызға білім гранттарын бөледі және екі елдің білім беру 
мекемелері арасында студенттермен алмасу бағдарламалары бар. 
Сонымен қатар кейбір университеттерде қазақстандықтар үшін тегін 
білім беру бағдарламасы қарастырылған. Сеул ұлттық университетінің 
магистранты Жанар Егісбекова білім беру саласындағы басқаруды 
зерттейді. Оның айтуынша, Оңтүстік Корея жоғарғы оқу орындарын 
тәмамдаған қазақстандықтардың басым бөлігі осы елде жұмысын 
жалғастыра бермейді. Себебі елдегі еңбек нарығында бәсекелестік 
жоғары және жастар арасында жұмыссыздық белең алған. 

Жанар Егісбекова, Сеул ұлттық университетінің магистранты: 
– Мен бұл жақта өзіме жақсы жұмыс тапқан күнде де жай ғана 

менеджер болуым мүмкін. Қазақстанға оралсам, менің мүмкіндіктерім 
одан да жоғары болады. Қазақстанда менің білімім, дипломым, жоғары 
бағаланады. Мен де өзімді көрсетуге көбірек мүмкіндік аламын. 
Сондықтан да міндетті түрде Қазақстанға ораламын. 

Қазақстандық Гүлзия Шабалова Корея үкіметтік грантына ие 

болып, Чонджу университетін бітірді. Бір жарым жыл бойы ол осы елде 
жұмыс істейді. Оның айтуынша, жақсы компанияда жұмыс табу және 
жоғары жалақыны алу үшін корей тілін еркін меңгеру керек. Гульзия 
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Таңғы самал елінде кездесетін қиындықтарды атап өтті, ол – екі елдің 
ұлттық тағамдары мен менталитетінің үлкен айырмашылығы. 

Гүлзия Шабалова, Чонджу университетінің түлегі: 
– Болшағыма сенемін. Кореяда қалып жұмыс істеп жүргенім өзіме 

көмегі тиеді деп ойлаймын. Белгілі бір салада тәжірибе жинақтап, елге 
қайтамын. 
 

 

24.kz 
Дата: 09.01.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/288837-ma-ystau-
oblysyny-barly-audanynda-kovorking-ortaly-tary-ashylady 

 

Маңғыстау облысының барлық ауданында коворкинг 
орталықтары ашылады 

 
Биыл Маңғыстау облысындағы барлық ауданда жастарға арнап 

коворкинг орталығын ашу көзделуде. 
Бұл өңір жастары арасындағы жұмыссыздықты азайтып, олардың 

тың жобаларын жүзеге асыруға мүмкіндік береді. Аталған орталықтарда 
ағылшын тілі тегін оқытылып, әлемге белгілі профессорлардың 
лекцияларын онлайн тыңдауға болады. Әзірге мұндай коворкинг 
орталық Ақтауда ғана жұмыс істеп тұр. 

Жарты жыл бұрын ашылған «Арман» коворкинг орталығы аз 
уақыттың ішінде қала жастарының сүйікті орнына айналды. Мұнда бос 
уақытты тиімді өткізу үшін барлық жағдай жасалған. Қазақ және әлем 
ақын-жазушыларының шығармаларымен қамтылған кітапхана, 
интерактивті тақта, wi-fi бәрі бар, бәрі тегін. Тіпті ағылшын тілі, 
қаржылық сауат ашу сияқты түрлі семинар-тренингтер де тегін 
жүргізіледі. 

Жанұзақ Дүйсенбайұлы, Л.Гумилев атындағы Еуразия ұлттық 
университетінің студенті: 

– Жас болған соң уақытты тиімді өткізгің келеді. Әртүрлі ойлар, 
идеялар келеді. Соларды жүзеге асырғың келеді. Негізінен тыныш жер 
іздейсің. Креативті жер болса, тіптен керемет. Сол үшін осы жерге жиі 
бас сұғамын. 

Бұл орталық жастардың тың идеяларын жүзеге асырып, жаңа 
кәсіп бастауына да мұрындық болып отыр. 25 жастағы Нұрбек Өтегенов 
осында бас сұққалы 3 айдың ішінде замандастарын шешендік өнерге 

баулитын жаңа жобаны дүниеге әкелді. Студенттер мен жұмысшы 
жастар арасында Мағжан оқулары шарасын өткізді. 

Нұрбек Өтегенов, Ақтау қаласының тұрғыны: 
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– Бұл коворкинг орталығында біз көптеген жобаны жүзеге 
асырдық. Пікір сайыс алаңдары құрылды. Көптеген пікірсайыс 
жобаларының финалдық ойындары өткізілді. Жастардың «Мінбер» 
бағдарламасының негізі осы жерде қаланды деп айтуға болады. 

Облыс орталығында сәтті жүзеге асқан орталық тәжірибесін 
өңірдің өзге де аудан, ауылдарында іске асыру көзделуде. «Себебі 
ауылды жерлерде жастарға арналған арнайы нысан жоқ. Мектепке бара 
алмайды, ал спорт орталықтары мен мәдениет үйі барлық жерде брдей 
жұмыс істеп тұрған жоқ», – дейді жауапты басқарма басшылары. 

Досан Жеткізген, облыстық жастар ресурстық орталығының 
директоры: 

– Әр апта сайын Маңғыстаудың бір ауылын жастар астанасы етіп, 
бір жобаны жүзеге асырғымыз келіп отыр. Яғни сол ауылда бір апта 
бойы жастарға арналған іс-шаралар өткізіледі. Оның ішінде жастарға 
кәсіпкерлік қолдау, тұрғын й бойынша кеңестер беріліп, жұмыспен 
қамту, мәдени шаралар, спорттық шаралар өткізіледі. 

Жалпы жастар жылы аясында облыста биыл 100 шара өтеді. 
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ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
 

ТАСС 
Дата: 30.12.2018 
Ссылки: https://tass.ru/obschestvo/5967112 
 

Начинающих учителей географии поддержат стипендиями и 
грантами 

 
Отдельные премии и почетные звания создадут для тех, кто 

занимается популяризацией географического образования в РФ и 
достижений отечественной географической науки, воспитанием 
патриотизма у молодежи.  

Минпросвещения РФ поддержит начинающих учителей географии 

и их образовательные проекты введением специальных стипендий и 
грантов. 

Ранее коллегия Минпросвещения РФ утвердила шесть новых 
концепций преподавания обществознания, географии, ОБЖ, 
физической культуры, искусства и технологии, к их разработке были 
привлечены педагогическая и научная общественность. 

"Реализация концепции предполагает внедрить систему премий и 
стимулирующих грантов (за счет внебюджетных источников 
финансирования) для учителей географии, в особенности молодых 
специалистов, по результатам федеральных и региональных 
конкурсов, смотров, рейтингов", - говорится в документе. 

Данные меры связаны с кадровыми проблемами. Авторы 
концепции отмечают, что в последнее время наблюдается уменьшение 
в педагогических вузах контрольных цифр приема по направлению 
"География", что приводит к ускоренному старению педагогического 
состава и кадровому дефициту учителей географии. Отдельные 
премии и почетные звания будут созданы для тех, кто занимается 
популяризацией географического образования в России и достижений 
отечественной географической науки, воспитанием патриотизма у 
молодежи. 

Как сообщили ТАСС в пресс-службе Минпросвещения, поддержка 
всего педагогического сообщества сейчас одна из приоритетных тем, 
которая нашла отражение в предметных концепциях и в национальном 
проекте "Образование". 

"Помощь педагогическому сообществу носит комплексный 
характер. С нового года будет также действовать закон об 

обязательных материальных выплатах педагогам за работу на 
итоговой аттестации, включая ЕГЭ, подписанный президентом страны. 
В национальный проект включен отдельный федеральный проект 
"Учитель будущего", выстраивающий национальную систему 

https://tass.ru/obschestvo/5967112
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учительского роста. Безусловно, меры по поддержке педагогического 
сообщества затронуты и в системообразующих предметных 
концепциях", - подчеркнули в пресс-службе. 
 

 
ТАСС 
Дата: 30.12.2018 
Ссылки: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/5966340 
 
Несколько тысяч человек приняли участие в протестном шествии 

в Белграде 
 

Поводом к началу протестов в Сербии стало избиение одного из 
оппозиционеров Борко Стефановича. 

Несколько тысяч человек приняли участие в четвертом по счету 
антиправительственном шествии по центру Белграда. Протестующие, 
многие из которых пришли на акцию в желтых жилетах, выступили 
против изменений пенсионного законодательства. 

Демонстрация под лозунгами "Хотим реформу и контроль 
пенсионного фонда" и "Грабеж пенсионеров - это не реформа" 
стартовала у философского факультета Белградского университета. 
Затем колонна протестующих двинулась по улицам города. На акции 
протеста не было видно полиции или жандармерии в форме, только на 
перекрестках дежурили машины автоинспекции, останавливая 
движение автомобилей по маршруту следования колонны. МВД Сербии 
пока не сообщало данных о численности протестующих. 

В субботу люди в колонне свистели в раздаваемые им 
организаторами свистки, группы молодежи били в барабаны. 
Параллельно звукоусилители транслировали нарезку новостей 
национального канала РТС с упоминанием имени президента 
Александара Вучича. Кроме того, толпа по команде людей с 
мегафонами скандировала антиправительственные лозунги. 

Организаторы заявили, что следующая демонстрация пройдет 6 
января. Самая массовая акция протеста намечена на 16 января - в 
годовщину убийства в Косове сербского политика Оливера Ивановича. 

Поводом к началу протестов три недели назад стало избиение 
группой злоумышленников одного из оппозиционеров Борко 
Стефановича в городе Крушевац. Оппозиция обвинила власть в 
создании атмосферы насилия и призвала сторонников выйти на улицы. 
Сербский актер Бранислав Трифунович, выступающий на каждой 
протестной акции, заявил о поддержке движения "Правда для Давида", 
которое появилось в соседней Республике Сербской (входит в Боснию 
и Герцеговину) к президентским выборам, прошедшим там 7 октября. 
 



50 
 

РИА Новости 
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Ссылки: https://ria.ru/20190101/1548980176.html 
 

В Египте могут принять закон по сдерживанию рождаемости 
 

Египетские депутаты рассмотрят в 2019 году закон, направленный 
на снижение темпов прироста населения, заявил глава комитета 
обороны и национальной безопасности страны Камаль Амер. 

"Комитет сейчас работает над предложением закона о 
регулировании рождаемости, который будет касаться исключительно 
поддержки образцовых семей, состоящих из четырех человек (отца, 
матери и двух детей)", - сказал Амер в интервью изданию "Аль-Яум ас-
Сабиа". 

По его словам, депутаты парламента провели консультации по 
этой теме с министерством здравоохранения и народонаселения, 
Центральным управлением статистики и мобилизации, а также изучили 
опыт других государств, которые принимали меры по контролированию 
рождаемости - Китая и Индонезии. 

Как пояснил РИА Новости замглавы комитета обороны и 
безопасности Хамди Бахыт, депутатам предстоит определить, какие 
преференции будут предоставлены семьям с одним ребенком или 
двумя детьми. "Нам необходимо стимулировать семьи с одним 
ребенком или двумя детьми, чтобы население осознало тот факт, что 
государство не готово оказывать помощь, превышающую его 
возможности. Мы хотим, чтобы численность населения 
соответствовала экономическим возможностям государства", - сказал 
депутат. 

Руководство Египта считает прирост населения одной из главных 
проблем национальной безопасности. Как ожидается, в 2019 году 
численность населения этой крупнейшей арабской страны превысит 
100 миллионов человек. Ежегодно население Египта увеличивается на 
2,5 миллиона. 

Согласно данным переписи 2017 года, Египет остается одним из 
самых молодых государств - каждому третьему египтянину (34,5%) от 
15 до 34 лет. 
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ТАСС 
Дата: 04.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/obschestvo/5974756 
 

Около 200 волонтеров ежедневно оказывали помощь 
пострадавшим во время ЧП в Магнитогорске 

 
Около 200 волонтеров ежедневно помогали пострадавшим при 

обрушении подъезда жилого дома в Магнитогорске. Об этом в пятницу 
сообщил журналистам руководитель волонтерского штаба Ильяс 
Ильясов. 

"Общий охват более 200 человек на площадке ежедневно. Среди 
волонтеров есть дети, пенсионеры, молодежь, предприниматели и 
бизнесмены. Все, кто хотят помогать. Мы работаем по всему городу: 
нужно срочно привести, увезти кого-то", - сказал Ильясов. 

В беседе с волонтерами губернатор Челябинской области Борис 
Дубровский поблагодарил их за помощь. "Я считаю важным сказать вам 
большое спасибо за то, что вы здесь сделали. Это как раз и есть то 
искренне волонтерство, о котором все говорят, и часто и не видно того, 
о чем говорят. Но то, что здесь происходило, то, что вы здесь делали, 
то, что вы здесь пережили вместе с нами, вместе со всеми, то, что мы 
с вами пережили, это и есть то, что называется этим искренним словом, 
- волонтерство, доброта, сострадание", - сказал Дубровский. 

Губернатор пояснил, что работа еще продолжается. "Мы сейчас 
переходим в другую фазу. Мы еще даже не всех похоронили <…> 
Работа в штабе продолжается. Мы не расслабляемся", - отметил 
Дубровский. 

В свою очередь волонтеры поблагодарили губернатора за личный 
вклад. "Мы все видели, как вы работаете. Спасибо за координацию 
штабов", - ответила представительница волонтеров. 

Утром 31 декабря в Магнитогорске произошло обрушение 
перекрытий в одном из подъездов жилого дома. Погибли 39 человек. В 
первые часы после трагедии были спасены 18 человек, еще шестерых, 
том числе двоих детей, сотрудники МЧС спасли, разбирая завалы. 
Поисково-спасательная операция длилась четыре дня, 3 января МЧС 
объявило о ее завершении. 
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Около 200 млн человек принимают участие в общенациональной 

забастовке в Индии 
 

Участники протеста обвиняют правительство в отказе защищать 
интересы рабочих. Порядка 200 млн человек в Индии принимают 
участие в общенациональной двухдневной забастовке, которая 
началась во вторник по призыву ряда общенациональных профсоюзов 
и левых движений. Об этом сообщает телеканал NDTV со ссылкой на 
лидеров профсоюзов-организаторов акции. 

Участники протеста выдвинули лозунги с требованием 
повышения минимальной оплаты труда и пенсии в различных отраслях 
промышленности, улучшения социальных условий, рабочих мест для 
безработной молодежи и ряд других. 

Забастовщики обвиняют центральное правительство в отказе 
защищать интересы рабочих. К акции присоединились и некоторые 
крестьянские и фермерские объединения. 

В ряде регионов страны участники протестов перекрывают 
железные и автомобильные дороги. В штатах Западная Бенгалия и 
Керала отмечены столкновения с полицией. 

Как отмечают индийские СМИ, забастовка может сказаться на 
работе городского, междугороднего и железнодорожного транспорта, 
банковского сектора, страховых компаний, телекоммуникаций. В 
некоторых районах закрываются школы и другие учебные заведения. В 
городах закрыты многие магазины, лавки и офисы. 

 
 

Телеканал "Дождь" 
Дата: 08.01.2019 
Ссылки:https://tvrain.ru/news/voennye_objavili_o_zahvate_vlasti_v_gabo
ne_v_pravitelstve_strany_zajavili_o_podavlenii_mjatezha-478380/ 
 

Военные объявили о захвате власти в Габоне. В правительстве 
страны заявили о подавлении мятежа 

 
В Габоне военные захватили государственную радиостанцию и 

объявили, что взяли власть ради сохранения демократии и 
территориальной целостности страны. Представитель правительства 
позднее заявил, что мятеж подавлен и четверо из пяти подозреваемых 
задержаны, передает Reuters. 
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Утром 7 января в эфире Национального радио выступил человек, 
который назвал себя лейтенантом Келли Ондо Обиангом, 
заместителем командира Республиканской гвардии и лидером 
патриотического движения вооруженных сил Габона. Он заявил, что 

президент Али Бонго не в состоянии управлять страной, и военные 
берут власть в свои руки. 

Офицер пообещал в ближайшие часы учредить Национальный 
совет возрождения и провести консультации со всеми политическими 
силами по сохранению преемственности власти и демократии. Он 
призвал население и особенно молодежь выйти на улицы и взять под 
контроль административные здания и аэропорты. 

Рядом с редакцией радиостанции в Либервилле очевидцы 
слышали выстрелы, а на улицах были танки, сообщала «Би-би-си». К 
зданию подошли около 300 сторонников военных, рассказал очевидец. 
По его словам, верные правительству войска использовали против 
людей слезоточивый газ. Источник RFI, близкий к администрации 
президента Габона, говорил, что все стратегически объекты в стране 
остаются под контролем сил, лояльных правительству и что 
военнослужащие не хотят использовать силу для освобождения 
редакции. 

Позднее представитель правительства Габона Ги-Бертран 
Марангу заявил France 24, что попытка мятежа подавлена. Из пяти 
офицеров, захвативших радиостанцию, четверых задержали. 
Лейтенанта Обианга разыскивают. По его словам, ситуация в стране 
находится под контролем, правительство продолжает работать. 

Лейтенанта Обианга он назвал никому не известным одиночкой. 
По словам Марангу, он служит не в национальной гвардии, а в почетном 
карауле, а якобы возглавляемого им движения не существует. 

Президент Али Бонго руководит Габоном с 2009 года. До этого 
президента был его отец. Представители клана Бонго правят страной с 
1967 года. В октябре 2018 года СМИ сообщали, что у Али Бонго был 
инсульт. Новогоднее обращение к согражданам он записал в Марокко, 
где находится на лечении. В телеобращении видно, что у него нечеткая 
речь и плохо работает правая рука, отмечает Reuters. 
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Ссылки: http://russian.news.cn/2019-01/09/c_137730928.htm 
 

В Пекине мужчина напал с молотком на школьников: 20 детей 
ранены 

 
У десяти из 20 школьников, которые были ранены в пекинской 

начальной школе во вторник утром, были диагностированы 
вдавленные переломы черепа, но угрозы их жизни нет. Об этом 
сообщили городские власти. 

По сообщению полиции, нападавший по фамилии Цзя ранее 
работал в этой школе. 49-летний мужчина был задержан на месте 
преступления. 

К настоящему моменту, все 20 пострадавших госпитализированы, 
они находятся в стабильном состоянии. Пять школьников получили 
легкие травмы головы, десять - вдавленные переломы черепа. 

Пострадавшим также оказывается психологическая помощь. 
Глава администрации пекинского района Сичэн, где находится 

школа, Ван Шаофэн выразил соболезнования пострадавшим 
школьникам и их родителям. 

По словам Ван Шаофэна, после нападения была создана 
специальная рабочая группа, состоящая из специалистов в области 
образования, общественной безопасности, здравоохранения и 
чрезвычайных ситуаций. Во всех детских садах и школах района 
приняты повышенные меры безопасности. 

Глава Пекинского комитета образования Лю Юйхуэй, осудив 
данное преступление, заявил, что экстренное совещание проводится 
для извлечения уроков из произошедшего и проверки школьного 
персонала. 

 
 

РИА Новости 
Дата: 08.01.2019 
Ссылки: https://ria.ru/20190108/1549115371.html 

 
Правозащитники рассказали о пытках подростков в Иракском 

Курдистане 
 

Правозащитная организации Human Rights Watch утверждает, что 
силы безопасности Иракского Курдистана "Асаиш" подвергали пыткам 
подростков, чтобы те признали свою причастность к террористической 
организации "Исламское государство"* в 2017 и 2018 годах, хотя 
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некоторые члены их семей были действительно связаны с 
террористами. 

Согласно заявлению, опубликованному на официальном сайте 
организации, правозащитники встретились с 20 юношами в возрасте от 

14 до 17 лет, обвиняемыми или признанными виновными в 
принадлежности к ИГ*. Также организация провела интервью с 
сотрудниками учреждения, родственниками некоторых детей и двумя 
18-летними задержанными. Встреча прошла в исправительном 
учреждении для женщин и детей в городе Эрбиль на севере Ирака в 
ноябре 2018 года. 

Как сообщается в документе, сотрудники учреждения рассказали, 
что на момент посещения в нем находились 63 подростка, 43 из них 
были признаны виновными в принадлежности к террористической 
группировке. 

Отмечается, что 16 из 23 подростков заявили, что сотрудник или 
сотрудники "Асаиш" подвергали их пыткам во время допроса. В 
частности, утверждается, что силовики били их пластиковыми трубами, 
электрическими кабелями или прутьями. Три юноши заявили, что 
силовики использовали электрошокеры, а четырем подросткам 
угрожали пытками во время допроса. 

По данным организации, несколько юношей заявили, что они 
присоединились к ИГ*, работали на нее или проходили в ней военную 
или религиозную подготовку. Один мальчик работал водителем, другой 
- поваром. Только один заявил, что он принимал участие в военных 
действиях против вооруженных сил Ирака в провинции Найнава. 
Другие подростки заявили, что они не были никак причастны к ИГ*, хотя 
некоторые члены их семьи были связаны с организацией. Некоторые из 
опрошенных заявили, что ни они сами, ни их родственники не имели 
отношения к ИГ*. 

Согласно документу, все опрошенные Human Rights Watch 
подростки признали свою причастность к ИГ* во время допроса 
силовиков. Правозащитники заявляют, что ни одному из подростков не 
было позволено прочитать признание, записанное "Асаиш". Пять 
подростков заявили на суде, что их вынудили сделать признание под 
пытками, однако судьи проигнорировали их заявления. 

Human Rights Watch - неправительственная организация, 
осуществляющая мониторинг, расследование и документирование 
нарушений прав человека более чем в 70 странах мира. Штаб-квартира 
находится в США. 

 
 


